
В телестудии школы № 1517 
кипит творческая работа. 
Здесь идет урок 11-го медиа-
класса. Ребята обсуждают бу-
дущие проекты, съемки корот-
кометражного кино, телепере-
дачи. Параллельно команда 
журналистов трудится над но-
вым выпуском школьного на-
учно-популярного журнала 
«Бозон Хиггса». Опыт в печат-
ной журналистике у ребят уже 
есть, некоторые ученики ме-
диакласса регулярно публику-
ются в специальном выпуске 
газеты «Вечерняя Москва» — 
«Пресса в образовании». 
— У меня выходило несколько 
статей, — говорит 17-летняя 
Евгения Черномырдина, — 
одна из них про арктическую 
экспедицию, в которую я ез-
дила в роли журналиста. Это 
был очень полезный опыт, 
я сама делала снимки, брала 
интервью. 
Евгения мечтает поступить на 
факультет журналистики МГУ 
и собирает серьезное порт-
фолио. 
— Медиакласс очень многое 
мне дал и в плане опыта, 
и в плане теоретических зна-
ний. Мы углубленно изучаем 
литературу, русский язык, ан-
глийский, а также дополни-
тельные дисциплины: теле- 
и медиажурналистика, техно-
логия создания медиакон-
тента, звукорежиссура, кино 
и другое, — добавила школь-
ница. 
Связать свою жизнь с медиа 
планирует и 16-летняя Алиса 
Маевская. По ее мнению, это 

направление сейчас очень 
востребовано. 
— Я пишу статьи, а еще про-
бую себя в роли радиоведу-
щей и звукорежиссера — у нас 

в школе есть студия звукоза-
писи с профессиональным 
пультом, программой для 
монтажа, микрофонами, — 
поделилась Алиса. 

Преподаватели профильных 
предметов — профессионалы 
в медиасфере с большим опы-
том. Например, куратор ме-
диа классов Екатерина Ощеп-

кова много лет 
проработала на те-
левидении. А еще 
к школьникам 
приходят выпуск-
ники. Так, Тимур 
Васильев, окончив 
в этом году шко-
лу № 1517, посту-
пил в Институт ки-
но и телевидения 
ГИТР.
— За время учебы 
в медиаклассе 
я снял два коротко-

метражных фильма, — рас-
сказал он. — Благодаря этому 
проекту у меня в школе всегда 
была свобода творчества 
и опытные наставники. 

Выпускница Вероника Розова 
поступила в МПГУ на между-
народную журналистику. 
— Медиакласс помог мне из-
мениться, стать увереннее 
в себе, — отметила она.
Важность создания таких 
классов отмечают и эксперты. 
— Качество абитуриентов, ко-
торые проходят такую подго-
товку, на голову выше, чем 
остальных, — подчеркнул 
проректор по работе с молоде-
жью и развитию студенческо-
го потенциала РГУ им. Косы-
гина Владимир Зотов.
А доцент кафедры маркетинга 
и рекламы факультета рыноч-
ных технологий РАНХиГС 
Владимир Корешков добавил, 
что медиаклассы помогают 
сделать осознанный выбор 
профессии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В этом году пер-
вые выпускники 
медиаклассов 
московских 
школ поступили 
в профильные 
вузы. Вчера в Де-
партаменте об-
разования и нау-
ки рассказали, 
как развивается 
этот проект.

Доплаты к пенсиям будут 
проиндексированы 
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) поручил 
проиндексировать доплату 
московским пенсионерам 
в 2024 году. 

Такое поручение дал Сергей 
Собянин на первом после 
вступления в должность мэра 
Москвы заседании президиу-
ма правительства города.
— Также на заседании было 
объявлено об изменениях 
в государственных програм-
мах развития города. Обнов-
ления коснутся реконструк-
ции московских поликлиник, 
программ реновации жилья, 
«Мой район», «Московское 
долголетие», программы раз-
вития Московского метропо-
литена и многих других, — со-
общили в мэрии.
Кроме того, вчера столичны-
ми властями было принято 
решение о комплексном раз-

витии трех городских терри-
торий, расположенных в рай-
онах Ростокино, Тропарево-
Никулино и Покровс кое-
Стрешнево. Общая площадь 
общественно-деловых и дру-
гих объектов на реоргани-
зуемых участках составит 
около 270 тысяч квадратных 
метров.
— Вместо старых нежилых 
зданий планируем возвести 

технопарк, гостиницу, под-
станцию скорой помощи, зда-
ние отдела внутренних дел 
МВД России, офисы, магази-
ны, кафе, рестораны и другие 
объекты. В результате созда-
дим больше пяти тысяч ра-
бочих мест. Всего в Москве 
одобрили и реализуем уже 
44 проекта комплексного раз-
вития территорий общей пло-
щадью свыше 610 гектаров, — 
сообщил в своих социальных 
сетях мэр Москвы Сергей Со-
бянин.
В результате будет создано не 
менее 110 тысяч рабочих 
мест. А объем инвестиций 
в реализацию проектов соста-
вит около 960 миллиардов 
рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Павильоны здоровья 
продолжают работу
Более 3,1 миллиона различ-
ных медицинских манипуля-
ций, в том числе 950 тысяч 
исследований, провели по-
сетителям павильонов «Здо-
ровая Москва» в этом сезоне. 
Предварительные итоги вче-
ра подвела руководитель 
центра медицинской профи-
лактики столичного Депар-
тамента здравоохранения 
Татьяна Елагина.

Павильоны «Здоровая Мо-
сква» в парках и зонах отдыха 
в сентябре продолжают свою 
работу без выходных с 08:00 
до 20:00. 
— Здесь можно в комфортных 
условиях пройти целый ряд 
диагностических исследова-
ний. Проверка здоровья по-
зволяет выявить риски разви-
тия многих серьезных патоло-
гий, таких как сахарный диа-
бет, заболевания дыхательной 

системы, сердечно-сосуди-
стых заболеваний и ряда дру-
гих, — пояснила Татьяна Ела-
гина. 
Программа обследования 
подбирается для каждого па-
циента с учетом пола, возрас-
та, семейного анамнеза, на-
личия вредных привычек 
и других аспектов.
— Результаты исследований 
вносятся в электронную меди-
цинскую карту пациента. Это 
гарантирует сохранность дан-
ных, доступных пользовате-
лям в любое удобное время, — 
уточнила руководитель цен-
тра медицинской профилак-
тики.
Напомним, что проверить 
здоровье в павильонах могут 
москвичи старше 18 лет. Нуж-
ны московский полис ОМС 
и паспорт.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Нескучном саду Парка Горького в сентябре впервые провели учет белок, подобную 
практику зоологи планируют осуществлять и в последующие сезоны. Как выяснили 
специалисты, в любимой москвичами зоне отдыха проживают 46 пушистых зверьков.
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Осознанный выбор
Предпрофессиональные медиаклассы в московских школах дают 
серьезные теоретические знания и практические навыки РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА ОБЩАЯ СТОИМОСТЬ 

ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ,КОТОРОЕ С НА
ЧАЛА ЭТОГО ГОДА ПРОИЗВЕЛИ В МОСКВЕ.
ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКУЮ ПРОДУКЦИЮ СЕ
ГОДНЯ ВЫПУСКАЮТ 130 ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ СТОЛИЦЫ.

ЦИФРА ДНЯ

142 000 000 000

ОЛЕСЯ ЛУКАШУК
И.О. ЗАМЕСТИТЕЛЯ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Предпрофессиональные клас-
сы действуют в столичных 
школах уже 8 лет. Их програм-
мы менялись и дополнялись, 
но и в новом стандарте, разра-
ботанном в этом году, сохра-
нили главное: предпроф-
образование позволяет еще 
за школьной партой получить 
максимально глубокое пред-
ставление о будущей специ-
альности. В медиаклассах де-
ти получают практические на-
выки на спецкурсах, развивают 
исследовательское мышление 
на занятиях в вузах, а с этого 
года будут получать первые 
настоящие профессии на базе 
колледжей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 11:37 Ученицы 11-го медиакласса школы № 1517 (слева направо) Анастасия Скрынник, Евгения Черномырдина и Алиса Маевская читают номер специального 
выпуска газеты «Вечерняя Москва» — «Пресса в образовании», в котором регулярно публикуют их статьи

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2
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Покажите мне Москву. Более 
трехсот необычных экскурсий 
подготовили специалисты 
для жителей города и его гостей ➔ СТР. 3

уроки истории

Почему Куликовская битва стала 
одним из главных символов 
борьбы за свободу и независимость 
нашей страны ➔ СТР. 5

сериалы

Смотреть подано. От исторической 
драмы о премьер-министре 
империи до психологического 
триллера про цену гнева ➔ СТР. 11
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В предпрофессиональ-
ных классах столицы 
сейчас обучаются свыше 
37 тысяч старшекласс-
ников. Почти 7 тысяч
из них учатся в медиа-
классах — они открыты 
в 181 школе. Медклас-
сы есть в 136 образова-
тельных учреждениях. 
Кроме того, в 125 шко-
лах есть ИТ-классы, 
в 222― инженерные, 
в 59 ― академические. 
Более 90 процентов вы-
пускников таких классов 
поступают в вузы по сво-
ему профилю. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Люди собирают 
даже носорогов

По статистике, у нас около 40 процен-
тов взрослого населения — коллекци-
онеры. Но, на мой взгляд, остальные 
просто не знают, что они тоже к ним 
относятся. Ведь люди в нашей стране 
часто собирают какую-то определен-
ную группу предметов. 
В целом в России очень много коллек-
ционеров, в 72 регионах страны от-
крыты представительства нашего со-
юза. В каждом есть свои сообщества 

по интересам. Москва не исключение. Например, на на-
шей площадке проходят встречи двух категорий клубов: 
коллекционеры масштабных моделей и солдатиков. 
Кроме того, в столице есть целые «диаспоры» собирате-
лей кукол, плюшевых медведей и не 
только. Но самые многочисленные, 
стабильные и обновляемые — нумиз-
маты. Монеты коллекционируют 
и молодые, и более взрослые люди. Хо-
тя я бы сказал, что и марки многие со-
бирают. Но таких все равно меньше, 
чем нумизматов.
Но если говорить в целом, то почти на 
любую вещь, взятую из быта, найдется 
свой коллекционер. Реже всего люди 
собирают картины, потому что это 
очень дорогостоящее занятие. Но так-
же есть и немногочисленные группы, 
коллекционирующие, например, ля-
гушек. Кстати, однажды я встретил 
женщину, которая собирает вещи с носорогами. Спросил, 
почему они. Она ответила, что не знает, просто в какой-то 
момент появилось два. В общем, да, собирать можно все, 
что угодно.
Хочу отметить, что коллекционирование предметов бла-
готворно влияет на здоровье. Когда человек покупает 
какую-то новую вещь себе в коллекцию, он испытывает 
положительные эмоции. А они не менее важны, чем за-
рядка или какие-то другие физические занятия. 
Кроме того, коллекционирование помогает сохранять 
историко-культурное наследие. Если музеи аккумулиру-
ют у себя какие-то культурные ценности и там, напри-
мер, всего один человек о них рассказывает, то здесь 
большая общность людей. У них есть всевозможные фо-
румы, сайты, где люди общаются и обмениваются полу-
ченной информацией. То есть коллекционеры — это не-
кий «коллективный разум», похожий на интернет, только 
уже в умах. 

Сегодня отмечается День коллекционера. Накану-
не «ВМ» пообщалась с президентом Союза кол-
лекционеров России и узнала, насколько распро-
странено это занятие в нашей стране.

первый 
микрофон
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Годовой план 
выполнили досрочно
Годовой план по строитель-
ству недвижимости в столи-
це выполнен досрочно. Под-
робности вчера сообщил ис-
полняющий обязанности за-
местителя мэра Москвы 
по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото). 

С начала года на территории 
столицы построено и введено 
в эксплуатацию 396 различ-
ных объектов общей площа-
дью свыше девяти миллионов 
квадратных метров. 
— Наш ежегодный ориен-
тир — 8,5 миллиона «квадра-
тов» введенных объектов. Та-
ким образом, за восемь меся-
цев годовой план по вводу не-
движимости в городе не 
просто выполнен, но перевы-
полнен более чем на 500 ты-
сяч квадратных метров, — 
подчеркнул Андрей Бочкарев. 
При этом доля инвесторов 
в общем вводе недвижимости 
составляет 80 процентов, что 
говорит о хорошем инвести-
ционном климате в столице. 
По словам исполняющего 
обязанности председателя 
Мосгосстройнадзора Игоря 
Войстратенко, перед тем как 
ввести объект в эксплуата-
цию, на всех этапах его строи-
тельства регулярно проводят-
ся выездные проверки и об-
следования.
— Всего с начала года состоя-
лось 4,4 тысячи контрольно-
надзорных мероприятий по 
оценке качества работ и со-
блюдения применяемых ма-
териалов проектной докумен-
тации, — пояснил он.
Войстратенко также отметил, 
что благодаря реформе кон-
трольно-надзорной деятель-
ности у ведомства появи-
лась возможность эффектив-

но предотвращать нарушения 
в рамках проведения профи-
лактической работы. 
— С января текущего года ор-
ганизовано 9,5 тысячи подоб-
ных мероприятий, — заклю-
чил Игорь Войстратенко. — 
За это время состоялось 
405 профилактических визи-
тов, мы провели свыше 4,8 ты-
сячи консультаций застройщи-
ков, инспекторы выдали более 
4,2 тысячи предостережений 
о недопустимости нарушений 
обязательных требований. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столица остается лидером 
ипотечного кредитования

Искусственный интеллект будут 
применять по стандарту

Рекордное число ипотечных 
сделок оформлено в столице 
за восемь месяцев. Подробно-
сти вчера сообщил исполняю-
щий обязанности заммэра 
Москвы по вопросам экономи-
ческой политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото). 

В августе Управле-
нием Росреестра 
по Москве зареги-
стрировано более 
14,2 тысячи договоров ипо-
течного жилищного кредито-
вания в отношении первич-
ной и вторичной недвижи-
мости столицы. По сравне-
нию с августом прошлого года 
этот показатель увеличился 
на 53,4 процента.
— Москва сохраняет лидиру-
ющую позицию среди рос-
сийских регионов по выдан-
ным льготным ипотечным 
кредитам. Их объем в янва-
ре — августе 2023 года соста-
вил 455,2 миллиарда рублей. 
Это 19 процентов от общерос-

сийского объема льготной 
ипотеки. Всего в столице с на-
чала действия программы 
выдано кредитов на сумму 
свыше 1,5 триллиона руб-
лей, — рассказал Владимир 

Ефимов.
Всего в январе — 
августе зареги-
стрировано более 
92 тысяч ипотеч-
ных договоров. 
Как отметил и.о. 
заммэра, это на 
треть больше, чем 
за аналогичный 

период прошлого года.
— В августе в столице впер-
вые был превышен порог 
в 14 тысяч ипотечных сделок 
за месяц при покупке квар-
тир. Прошлый рекорд был 
 зафиксирован в декабре 
2021 года — 13,5 тысячи дого-
воров, что почти на пять про-
центов меньше текущего зна-
чения, — добавил в свою оче-
редь руководитель Управле-
ния Росреестра по Москве 
Игорь Майданов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вступил в силу разработан-
ный столичными врачами 
ГОСТ по безопасному проек-
тированию и техническому 
обслуживанию сервисов ис-
кусственного интеллекта 
в медицине. Об этом вчера 
рассказала и.о. заместителя 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова.

Новый ГОСТ для тестирова-
ния искусственного интел-
лекта — уже 11-й в России 
и не имеет аналогов в мире. 
— Стремительное развитие 
технологий искусственного 
интеллекта, которое идет 
в московском здравоохране-
нии, поставило вопрос о необ-
ходимости принятия норм, 
регламентирующих его ис-
пользование. Этому вопросу 
уделяется особое внимание: 
столичные специалисты рабо-
тают над стандартами уже 
третий год, — отметила Ана-
стасия Ракова. 

По словам и.о. заммэра, но-
вый документ определяет тре-
бования для каждого процес-
са жизненного цикла систем 
искусственного интеллекта. 
— Использование стандартов 
обеспечит внедрение только 
проверенных, надежных ре-
шений в практическую меди-
цину, поможет в разработке 
новых нейросетей и тестиро-
вании существующих, — по-
яснила она.
Как отметила Анастасия Рако-
ва, в числе авторов стандар-
та — специалисты Центра ди-
агностики и телемедицины 
Депздрава Москвы. 
Уточняется, что этот ГОСТ бу-
дет применяться прежде все-
го разработчиками различ-
ных сервисов искусственного 
интеллекта, лабораториями 
при технических исследова-
ниях и медицинскими орга-
низациями в клинических ис-
пытаниях.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Станция «Потапово» Со-
кольнической линии ме-
тро готова более чем 
на70процентов. Об этом 
Сергей Собянин сообщил
в своем телеграм-канале. 
Сейчас идут работы 
помонтажу систем элек-
троснабжения, отопле-
ния, вентиляции и пожар-
ной безопасности. С от-
крытием станции поездки 
жителей Сосенского, Вос-
кресенского и Щербинки 
станут комфортнее.

кстати

Обновить здания
В ближайшие пять лет в Мо-
скве реконструируют не менее 
500 зданий городских школ. 
Такое поручение дал Сергей 
Собянин на первом после всту-
пления в должность мэра Мо-
сквы заседании президиума 
правительства города. 
Старт программы запланиро-
ван на следующий год. В шко-
лах отремонтируют фасады 
и кровли, заменят окна, зай-
мутся внутренней отделкой 
и прокладкой инженерных 
коммуникаций. В плане так-
же благоустройство прилега-
ющих территорий и переос-
нащение школ.
— В обновленных зданиях 
создадут универсальные 
и специализированные каби-
неты вместо предметных 
классов, — рассказали под-
робности в столичной мэрии.
Появятся также лабораторно-
исследовательские комплек-
сы, современное оборудова-
ние и мебель, медиатеки с ме-
стами для индивидуальной 
и групповой работы. Кроме 
того, графическую навига-
цию в корпусах сделают в од-
ном стиле, создадут зоны от-
дыха для учителей и школь-
ников.

Премия для победителей
В июле этого года в Москве 
для поддержки и популяриза-
ции промышленного дизайна 
совместно с Министерством 
промышленности и торговли 
и Министерством культуры 
Российской Федерации была 
учреждена премия «Лучший 
промышленный дизайн Рос-
сии». Сергей Собянин в своем 
блоге подвел итоги конкурса 
и рассказал о наиболее инте-
ресных московских проектах.
— Мебель и предметы инте-
рьера, электрические устрой-
ства, транспортные средства, 
объекты городской среды, бы-
товая химия, упаковка про-
дуктов питания, обувь и хай-

тек — в первом конкурсе на 
соискание премии приняли 
участие свыше 500 компаний. 
Жюри отобрало 20 победите-
лей, 15 из них работают в Мо-
скве, — написал мэр города.

Уникальные проекты
Один из победителей кон-
курса — компания «Аэро-
макс». Она представила экспе-
риментальный образец пер-
вого беспилотного вертолета  
SH-750 с водородным двигате-
лем, грузоподъемностью до 
300 ки лограммов и макси-
мальной скоростью до 200 ки-
лометров в час. Улучшенные 
летно-технические характери-
стики позволят использовать 

его в регионах со сложными 
климатическими условиями. 
Другая компания, «Некс-Т», 
предложила умные остано-
вочные пункты, получающие 
энергию от солнечных пане-
лей, с функцией мониторинга 
состояния окружающей сре-
ды. Встроенные датчики бу-
дут передавать в ситуацион-
ный центр данные о темпе-
ратуре, влажности и уровне 
шума. Для пассажиров на 
сенсорные экраны можно вы-
водить информацию о време-
ни ожидания транспорта, 
ближайших достопримеча-
тельностях. Также остановки 
оснащены зарядными стан-
циями.

Компания «Лассард» создала 
лазерный комплекс для рез-
ки, рассчитанный на более 
чем 100 тысяч часов рабо-
ты — это 30 лет службы. Се-
рийное производство устрой-
ства началось в апреле этого 
года. Столичная «Моторика», 
специализирующаяся на про-
изводстве высокотехнологич-
ных протезов, продемонстри-
ровала многофункциональ-
ный протез кисти и пальцев 
с микропроцессорным управ-
лением. Еще один проект из 
числа победителей премии — 
зарядная станция для элек-
тромобилей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школы получат самое 
современное оборудование
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин рас-
сказал о планах 
по реконструк-
ции школ, кон-
курсе «Лучший 
промышленный 
дизайн России» 
и строительстве 
станции «Пота-
пово» Сокольни-
ческой линии 
метро.

день мэра

29 августа 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) открыл новую школу на Синявинской улице Молжаниновского района столицы. Вместе с ним обустройство 
образовательного заведения оценили педагоги и школьники, которым предстоит здесь учиться

Специалисты оценили качество 
капитального ремонта
В районе Орехово-Борисово 
Южное перед предстоящим 
сезоном ливней и холодов 
провели проверку коммуни-
каций в жилых домах, а так-
же крыш многоэтажных до-
мов после проведенного кап-
ремонта. «ВМ» отправилась 
с инспекцией вместе с со-
трудниками местного 
 «Жилищника».

Так, в жилом доме № 54 на Во-
ронежской улице работы по 
ремонту коммуникаций нахо-
дятся на финальной стадии, 
и сотрудники  ГБУ «Жилищ-
ник» с муниципальными депу-
татами района решили прове-
рить, насколько качественно 
они выполнены. Кстати, по 
словам начальника управле-
ния эксплуатации учреждения 
Артема Алаева, в этом доме 

формирование средств на про-
ведение капитального ремон-
та происходило на специаль-
ном счете. Теперь накоплен-
ные деньги пустили в дело.
— Здесь проходит полная за-
мена коммуникаций на чер-
даке и в подвале. Это горячая, 
холодная вода, водоотведе-
ние, отопление. К концу меся-
ца все должно быть готово, — 
рассказал Артем Алаев.
В результате мониторинга се-
рьезных нарушений выявле-
но не было.
Следующим объектом стала 
кровля дома на Воронежской 
улице, 46, корпус 1, которую 
отремонтировали  этим ле-
том. Скоро опять зарядят дож-
ди, поэтому важно проверить, 
чтобы покрытие было проч-
ным. Специалисты установи-
ли здесь несколько слоев но-

вого гидроизоляционного 
материала, отремонтировали 
отливы. Об этом просили 
местные жители, которые 
раньше страдали от постоян-
ных протечек. Особенно эта 
проблема была актуальна для 
жителей верхних этажей.
— Понять, насколько каче-
ственно сделана работа, мож-
но не только визуально, но 
и в период погодных капри-
зов, — рассказал руководи-
тель аппарата совета депута-
тов муниципального округа 
Орехово-Борисово Южное 
Денис Беляевский. — На дан-
ный момент у нас нареканий 
нет. Теперь будем смотреть 
износостойкость при низких 
температурах и большом ко-
личестве осадков. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

19 сентября 10:47 Руководитель аппарата совета депутатов муниципального округа Орехово-
Борисово Южное Денис Беляевский и начальник производственно-технического отдела 
ГБУ «Жилищник района Орехово-Борисово Южное» Елена Талесник осматривают кровлю крыши 
дома № 46, корпус 1, на Воронежской улице

Благотворительным фондам 
предоставляют помещения

Более 665 мероприятий про-
вели московские некоммер-
ческие организации с начала 
2023 года при поддержке се-
ти коворкинг-центров НКО. 
Об этом вчера рассказал ру-
ководитель сети Павел 
 Симаков.

По его словам, в 2022-м сеть 
столичных коворкинг-цен-
тров помогла провести 
800 мероприятий некоммер-
ческих организаций (НКО), 
а в этом году — на 23 процента 
больше.
— Мы предоставляем поме-
щения различных форматов 
и оборудование, помогаем 
в организации и информаци-
онном освещении. Также на 
безвозмездной основе коман-
ды НКО могут пользоваться 
услугами фотографа и типо-
графии, получать консульта-
ции экспертов и проходить 
образовательные курсы, — 
рассказал Павел Симаков.

Услугами коворкинг-центров 
Москвы пользуется и фонд 
«Поиск пропавших детей». 
Старший координатор Денис 
Павлов поделился, что орга-
низация регулярно проводит 
на базе центров встречи с во-
лонтерами. 
— Своего офиса у нас пока нет, 
мы в активном поиске поме-
щения, где могли бы органи-
зовать поисковый штаб, хра-
нить оборудование, обучать 
добровольцев. Поэтому сей-
час активно используем бес-
платные возможности от горо-
да, — отметил он. — Напри-
мер, каждый месяц бесплатно 
печатаем наши книги по без-
опасности для детей и серти-
фикаты, которые раздаем 
в школах и детских садах. 
По мнению Дениса Павлова, 
услуги коворкинг-центров 
для НКО — огромная под-
держка для всего некоммер-
ческого сектора и их фонда 
в частности. 

Благотворительный фонд 
«Хэппи» каждый год органи-
зует праздничные мероприя-
тия ко Дню Победы на базе 
коворкинг-центра, располо-
женного  на западе столицы.
— Плодотворное сотрудниче-
ство с коворкингом началось 
в 2016 году. Наш фонд каждый 
месяц пользуется возможно-
стью изготовления печатной 
продукции для детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья: делаем заказы на 
блокноты, дипломы, плане-
ры,  расписание для уроков, — 
рассказала руководитель 
культурно-массовых меро-
приятий фонда Ольга Сахаро-
ва. — Несколько раз в год 
пользуемся концертным за-
лом на Рязанском проспекте 
для проведения концертов, 
спектаклей и других меропри-
ятий для подопечных и тех, 
кто поддерживает фонд.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Среди введенных объ-
ектов: 191 новостройка 
общей жилой площа-
дью более 4,1 миллио-
на квадратных метров, 
86 медицинских, обра-
зовательных и спортив-
ных объектов общей 
площадью свыше 
800тысяч «квадратов», 
84 объекта коммерче-
ской, деловой и произ-
водственной инфра-
структуры почти 
на 1,3миллиона квад-
ратных метров. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

19 сентября 13:32 Руководитель сети коворкинг-центров для НКО Павел Симаков в одном 
из помещений, которое могут бесплатно арендовать некоммерческие организации
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КАРЕН АПЕРЯН
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ТАГАНСКИЙ
Я горд, что в нашем районе 
живут неравнодушные люди, 
которые берегут историю. 
Благодаря таким экспозици-
ям через предметы быта под-
растающее поколение будет 
лучше понимать историю сво-
ей страны. Ведь кажется, 
что предметы советского быта 
использовались не так давно, 
но время бежит очень быстро, 
и то, что мне было знакомо 
со школьной скамьи, для мо-
их детей уже история. 
В настоящее время особенно 
важно сохранять память 
о прошлом, которая есть 
в каждой российской семье, 
и передать ребятам правиль-
ные представления о нашей 
истории, о нашей стране. 
С помощью таких музеев 
мы сохраняем историческую 
память.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьный музей помогает современным 
подросткам перенестись в прошлое
В московской школе № 498 
открылся музей советского 
быта. Вчера жители района 
Таганский, в котором распо-
ложено учебное заведение, 
принесли в подарок арте-
факты из своих семейных ар-
хивов. Корреспондент «ВМ» 
тоже побывала в необычном 
музее.

Когда попадаешь сюда, кажет-
ся, будто вошел в квартиру 
своей прабабушки: на столе 
стоит печатная машинка, ти-
кают механические настоль-
ные часы, в углу — радиола 
с виниловыми пластинками, 
а рядом — деревянный чемо-
дан: именно с такими наши 
прадеды уезжали на фронт.
— Наш музей «Остановись, 
мгновение» охватывает пери-
од жизни советского народа 
с послевоенного времени до 
1990 года, — говорит дирек-
тор школы Тамара Гордзей-
ко. — Музей был создан сила-

ми учителей школы, учащих-
ся, их родителей и жителей 
Таганского района. В нем со-
браны уникальные вещи, ко-
торые использовались каж-
дой семьей огромной страны 
в повседневной жизни, учебе, 
отдыхе, занятиях спортом 
и утративших, к сожалению, 
свою актуальность сегодня. 
Это школьная форма для 
мальчиков и девочек, пионер-
ские галстуки, лыжи с лямка-
ми, предметы для занятий ру-
коделием: деревянные пяль-
цы, канва, нитки мулине для 
вышивания и многое другое. 
Такой музей очень важен для 
образовательного процесса, 
в нем мы проводим экскурсии 
для школьников, здесь дети 
могут соприкоснуться с жи-
вой историей, вещами, кото-
рыми пользовались их роди-
тели, бабушки и дедушки.
Сегодня Вика Ельцова вместе 
с бабушкой Татьяной Задвор-
ной пришли в музей, чтобы 

внести свою лепту в его экспо-
зицию. Девочка с удивлением 
смотрит на перочистку и алю-
миниевую доску для стирки, 
знакомую каждой советской 
хозяйке.
— Сегодня мы с моей внучкой 
принесли в дар музею пла-
стинку оперной певицы Ма-
рии Петровны Максаковой, 
газету «Правда» 1961 года, со-
ветские настольные часы и от-
крытки, — рассказала Татья-
на Задворная. — Хочу сказать, 
что то время было очень инте-
ресным и наполненным обще-
нием, это сейчас у людей вся 
жизнь в смартфоне, а тогда 
мы писали друг другу трога-
тельные поздравительные от-
крытки, читали газеты и тут 
же обсуждали новости, танце-
вали. Я хочу, чтобы дети узна-
ли о советском времени через 
эти предметы, о том, как мы 
жили, о чем мечтали, как оде-
вались и во что верили, почув-
ствовали дух эпохи.

— В нашей экспозиции все 
можно трогать руками, и за 
счет такого интерактивного 
взаимодействия дети узнают 
что-то новое. Мы берем пред-
мет и спрашиваем: как думае-
те, что это? А потом рассказы-
ваем историю этой вещи. На-
пример, перочистка — с ее 
помощью снимали соринки 
с перьев, так как в школе в то 
время писали перьевыми руч-
ками. Перочистки продава-
лись в магазинах канцтова-
ров, а также их шили сами на 
уроках труда. Потом перьевые 
ручки сменились шариковы-
ми, объясняет руководитель 
музея Инга Теплякова.
Кстати, экспозиция поделена 
на несколько тематических 
разделов. Например, один по-
священ пионерии и комсомо-
лу, другой — моде и парфюме-
рии, третий — спорту и так 
далее.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера 11:00 Жительница района Таганский Татьяна Задворная передает в дар руководителю 
школьного музея Инге Тепляковой старинную пластинку для экспозиции 

Расписание 
электричек
изменится
С сегодняшнего дня изменя-
ется расписание некоторых 
пригородных поездов, от-
правляющихся с Ярослав-
ского вокзала.

Сообщается, что на этом на-
правлении будет изменено 
движение до 14 октября. Это 
вынужденная мера, чтобы 
провести ремонтно-путевые 
работы на перегоне Болше-
во — Мытищи Московской 
железной дороги.
— Там, на втором главном пу-
ти, железнодорожники про-
ведут глубокую очистку 
и подсыпку щебеночного бал-
ласта, а также выправку пу-
ти, — сообщила начальник 
отдела по работе со СМИ 
службы корпоративных ком-
муникаций Московской же-
лезной дороги (МЖД) Ната-
лья Щевелева. — При этом 
работы будут проводиться 
в период технологических 
«окон» с 21:00 до 4:40, за ис-
ключением выходных дней. 
Движение поездов будет орга-
низовано по соседнему пути. 
В связи с этим внесены кор-
ректировки в расписание 
пригородных поездов: у неко-
торых электричек изменится 
время отправления и прибы-
тия, а ряд составов, курсирую-
щих между Москвой, Болше-
вом, Монином, Щелковом 
и Фрязином, будут отменены.
Также с 27 сентября по 6 октя-
бря из-за ремонта путей на 
Северной железной дороге 
у некоторых поездов Ярослав-
ского направления МЖД бу-
дет скорректировано время 
отправления и прибытия, 
уменьшится количество оста-
новок, так как некоторые по-
езда проследуют по укорочен-
ному маршруту. 
При этом отменяют несколь-
ко электричек, отправляю-
щихся из Москвы до Пушкина, 
Александрова, Монина и Сер-
гиева Посада.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Волонтерское движение привлекло 
более миллиона горожан разного возраста

Серебряных короля и королеву выберут 
среди жителей столицы старшего поколения

С начала 2023 года к коман-
де волонтеров Москвы при-
соединились более 110 ты-
сяч человек. Об этом вчера 
рассказали в ресурсном цен-
тре «Мосволонтер».

В общей сложности сейчас 
в добровольческой деятельно-
сти в городе участвуют свыше 
1,15 миллиона жителей. В их 
числе — школьники, студенты 
вузов и колледжей, педагоги, 
москвичи старшего возраста, 
сотрудники некоммерческих 
и коммерческих организаций, 
органов исполнительной вла-
сти, а также представители 
разных профессий и объеди-
нений.
На сайте крупнейшего ресурс-
ного центра страны и главно-
го объединение волонтеров 
Москвы зарегистрированы 
более 190 тысяч человек. 
— У горожан пользуется попу-
лярностью событийное, соци-

альное и культурное волон-
терство, — рассказали в «Мос-
волонтере».
В ресурсном центре также по-
делились интересными стати-
стическими данными. Напри-
мер, основу добровольческого 
движения составляет моло-
дежь — более 950 тысяч во-
лонтеров столицы — в возрас-
те от 18 до 35 лет. 
— Кроме того, активные 
участники сообщества — мо-
сквичи старшего возраста от 
55 лет, «серебряные» волонте-
ры. Самому старшему москов-
скому добровольцу 84 года, — 
добавили в центре.
Формирование волонтерских 
корпусов продолжается, с на-
чала года добавились еще 
180 человек. К ним присоеди-
нились свыше 20 тысяч добро-
вольцев, которые помогали 
городу более 350 тысяч часов.
Помимо этого, для жителей 
города с 2022 года создается 

сеть волонтерских окружных 
центров. Они получили назва-
ние «Доброе место». За это 
время посетителями центров 
стали более 17 тысяч горо-
жан. Такие окружные центры 
открыты ежедневно, без вы-
ходных.
— На карте столицы «Мосво-
лонтер» — своеобразная точ-
ка пересечения: ресурсный 
центр соединяет тех, кому 
нужна помощь, с теми, кто мо-
жет ее оказать. Более 2,3 тыся-
чи организаций города уже 
знакомы с «Мосволонтером» 
и обращаются к доброволь-
цам по вопросам развития 
внутреннего добровольческо-
го движения, — рассказали 
в ресурсном центре.
С начала года к волонтерско-
му движению присоедини-
лись более 100 учреждений 
и компаний.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в центрах московского 
долголетия стартовал кон-
курс красоты «Серебряная 
королева и серебряный ко-
роль». 

Новшеством станет то, что 
в этом году к конкурсу присо-
единились мужчины. Участ-
ницами прошлого конкурса 
стали более 500 москвичек 
старше 55 лет.
— Каждый день центры мо-
сковского долголетия посеща-
ют талантливые и разносто-
ронние люди, которым есть 
что показать и есть чем поде-
литься с другими активиста-
ми. Осенью на протяжении 
месяца в центрах будет прохо-
дить конкурс «Серебряная ко-
ролева и серебряный ко-
роль», — рассказала руково-
дитель сети центров «Москов-
ского долголетия» Елена 
Громова. — Конкурс красоты 

в нашем понимании — это не 
только соревнования по сти-
лю и умению презентовать 
себя, это истории про людей, 
внутреннюю гармонию, теп-
ло и отзывчивость. Поэтому 
программа обещает быть 
очень интересной. Желаю 
удачи всем участникам! 
Проходить конкурс будет 
в три этапа: районный, окруж-
ной и городской. В Департа-
менте труда и социальной за-
щиты населения Москвы рас-
сказали, что участники проде-
монстрируют свои таланты 
и эрудицию, расскажут о себе, 
своих увлечениях и клубах, 
которые посещают.
— Финал состоится 27 октя-
бря в центре «Восточное Дегу-
нино». Конкурсантов будет 
оценивать профессиональное 
жюри. Для участников и зри-
телей проведут мастер-клас-
сы по уходу за кожей, макия-

жу и стилю. Завершится собы-
тие торжественной церемо-
нией награждения и большой 
праздничной программой, — 
уточнили в департаменте.
Напомним, что обладатель-
ницей титула «Серебряная ко-
ролева — 2022» стала Ольга 
Губаева. Она убеждена: кра-
сота не подвластна времени 
и возрасту.
— Как победительница про-
шлого года я с удовольствием 
передам корону достойной 
участнице, — отметила она. — 
Рада, что конкурс стал ежегод-
ным и к нему присоединились 
мужчины. Конкурс позволяет 
человеку раскрыться с разных 
сторон, проявить таланты 
и лучшие качества, а глав-
ное — осуществить свои меч-
ты и реализовать то, что не 
удалось сделать ранее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сотни экскурсий подготовили 
к Всемирному дню туризма
В предстоящие выходные 
в столице отметят Всемир-
ный день туризма. Подроб-
ности подготовленной 
для горожан и гостей Мо-
сквы программы сообщила 
исполняющая обязанности 
заместителя мэра столицы 
Наталья Сергунина. 

С 23 по 25 сентября в столице 
пройдут бесплатные группо-
вые экскурсии в честь Всемир-
ного дня туризма. Их органи-
зуют в рамках культурно-про-
светительской акции «Мо-
сковские истории». 
Профессиональные гиды про-
ведут больше 380 экскурсий. 
Москвичи и туристы смогут 
прогуляться по историческо-
му центру, побывать в город-
ских парках, музеях, библио-
теках и на других площад-
ках, — отметила Наталья Сер-
гунина.
Культурно-просветительская 
акция проводится в столице 
с 2020 года. За все время в ней 
приняли участие уже свыше 
24 тысяч человек. В новом се-
зоне к проекту присоедини-
лось еще девять культурных 
площадок. В их числе — Дом 
культуры «ГЭС-2», Музей По-
беды, Третьяковская галерея, 
Государственный музей ис-
кусства народов Востока, Ев-
рейский музей и центр толе-
рантности и другие.

Программа объединила тема-
тические прогулки на любой 
вкус. Например, участникам 
экскурсии «Московские леген-
ды — ЦДМ» покажут уличные 
витрины «Центрального дет-
ского магазина на Лубянке» 
и витражи, созданные по мо-
тивам русских народных ска-
зок. Победитель туристиче-
ской премии «Путеводная 
звезда» Марина Крамская по-
кажет гостям обновленное 
пространство «Музей дет-
ства», в котором собрано более 

тысячи экземпляров иг рушек 
1950–1980-х годов. А маршрут 
«Университетский квартал» 
пройдет по территории одного 
из старейших учебных заведе-
ний страны — Московского 
государственного университе-
та имени Ломоносова. 
На прогулке по Бульварному 
кольцу жители и гости города 
узнают интересные факты 
о достопримечательностях, 
которые будут встречаться им 
на пути. В их число войдут 
Дом-музей Ермоловой, Мо-
сковский художественный 
академический театр имени 
Горького, памятники знаме-
нитым поэтам и писателям.
— Программа подготовлена 
Комитетом по туризму Мо-
сквы при поддержке столично-
го Департамента культуры, 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки города, Московского дома 
национальностей, ГПБУ «Мос-
природа», Московского метро-
политена, а также экскурсион-
ных компаний и Ассоциации 
гидов-переводчиков, экскур-
соводов и турменеджеров, — 
уточнили в столичной мэрии. 
Регистрация на экскурсии 
уже открыта. Выбрать интере-
сующую экскурсию и запи-
саться на нее можно на порта-
ле Russpass. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 сентября 10:29 Экскурсовод Юлия Кленова рассказывает о транспортных достижениях 
прошлого в Москве

В городе продолжается благо-
устройство территорий возле 
станций метро Большой коль-
цевой линии (БКЛ). Так, на 
набережной в районе дома 
№ 11 по Коломенской улице 
специалисты проложили кра-

сивый экологический марш-
рут у воды с помощью дере-
вянного настила. 
— После завершения работ 
это место стало точкой притя-
жения для местных жите-
лей, — отметил и.о. замести-
теля мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков.
Вдоль маршрута обустроили 
зоны для спокойного отдыха 
с лежаками, скамейками и да-
же гамаками. По словам мо-
сквича Андрея Смирнова, ко-
торый живет в доме напротив, 
теперь сюда приятно прихо-
дить и отдыхать с книжкой, 
когда погода позволяет.
— Многим здесь очень нра-
вится. Вот идешь после рабо-
ты уставший, можешь поси-
деть, почитать. Еще и пейзаж 
открывается невероятный, — 
отметил он.
Днем здесь настоящий ан-
шлаг, но места хватает всем: 

пожилая пара в шахматы на 
лавочке играет, подростки си-
дят с мороженым, малыши 
бегают под теплыми лучами 
сентябрьского солнца. 
А, к примеру, местная житель-
ница Жанна Морозова при-
шла просто полюбоваться 
пейзажем и насладиться ти-
шиной и свежим воздухом.
Уличной мебелью при благо-
устройстве не ограничились 
и обустроили на набережной 
несколько других досуговых 
зон. В первую очередь это, ко-
нечно, детские площадки, ко-
торые сразу полюбились ма-
леньким жителям Нагатин-
ского Затона. Там есть не 
только различные качели 
и горки, но и батуты, и нео-
бычные двойные карусели.
— Площадка отличная! Здесь 
с самого открытия много на-
роду. Дочке моей очень нра-
вится батут — бывает, прихо-
дим играть сюда по несколько 

раз в день, — рассказывает 
москвичка Юлия Смирнова.
Все на площадке продумано 
таким образом, чтобы развле-
чения подходили как и совсем 
маленьким ребятам, так 
и тем, кто постарше. Аттрак-
ционы разделены на несколь-
ко зон, и по всей площадке 
уложено безопасное покры-
тие, чтобы защитить детишек 
от травм. 
Неподалеку обустроили спор-
тивную площадку для воркау-
та, чтобы самые активные жи-
тели окрестных домов могли 
позаниматься спортом у во-
ды. Площадка пришлась по 
вкусу и начинающим спор-
тсменам. Так, местная жи-
тельница Инесса Хромова не-
давно начала заниматься бе-
гом и теперь приходит на пло-
щадку, чтобы размяться.
— Здесь есть и очень удобная 
дорожка для бега. Площадка 
прочная, новая. Сюда многие 

приходят заниматься. Мне 
нравится, что это место так 
преобразилось и что при бла-
гоустройстве учли все прось-
бы, — отметила она. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Набережная стала 
комфортной зоной отдыха

В районе Нага-
тинский Затон 
благоустроили 
территорию воз-
ле одноименной 
станции метро. 
Вчера «ВМ» узна-
ла, как результа-
ты работ оцени-
ли жители.

благоустройство

Вчера 11:00 Москвичка Жанна Морозова отдыхает на благоустроенной набережной рядом со станцией метро «Нагатинский Затон». Девушке очень нравится, 
что это место стало таким уютным и красивым

топ-4

Russpass 
представил 
самые 
популярные 
экскурсии 
по городу 
■  Обзорная экскурсия 
по парку искусств 
«Музеон».

■  Экскурсия по подвод-
ной лодке «Новоси-
бирский комсомолец».

■  Экскурсия «Глубокое 
заложение» в метро. 

■  «Университетский 
квартал».
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Сейчас активно продол-
жается благоустройство 
территорий возле станций 
«Аминьевская», «Марьина 
Роща», «Новаторская», 
«Воронцовская» и других 
станций БКЛ. Там уже об-
новили тротуары, проез-
жую часть и систему осве-
щения. А возле станции 
«Сокольники» сейчас за-
вершается обустройство 
спортивного кластера 
с большим скейт-парком.

справка
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Молодежь новых регионов 
посещает музеи и театры

Участниками программы ста-
ли 600 детей из Луганской 
и Донецкой народных респу-
блик, а также Запорожской 
и Херсонской областей. Ос-
новная задача «Культурной 
карты 4+85»  — обмен и инте-
грация ребят в российское 
общество. Работает програм-
ма по принципу туров, то есть 
ребята приезжают, заселяют-
ся в гостиницы и отправляют-
ся по своим маршрутам.
— Каждую неделю приезжает 
новая группа, дети посещают 
музеи, театры и не только. 
В этой группе возраст ребят 
составляет от 8 до 11 лет. Все 
они очень контактные и весе-
лые, — рассказывает органи-
затор экскурсионной про-
граммы в Москве Ксения Фи-
липпова.
За свое пребывание в столице 
юные гости сумеют посетить 
много интересных мест. На-
пример, ребята уже посмотре-
ли спектакль «Сказка о царе 
Салтане» в Центральном теа-
тре кукол имени Сергея Об-
разцова и оперу-мюзикл «Вол-
шебник Изумрудного города» 
в Детском музыкальном теа-
тре имени Наталии Сац. 
Кроме того, в Музее Победы 
детям Донбасса организовали 
экскурсию «Подвиг народа» 
и «По следам военного корре-
спондента». А в Измайлов-

ском кремле они смогли по-
чувствовать себя настоящими 
пиратами в рамках игровой 
программы «Поиск клада». 
— Помимо этого, мы были на 
ВДНХ. Посетили павильоны 
«Макет Москвы» и «Умный го-
род». Ну и погуляли на совре-
менных детских площадках 
«Космос» и «Фантастический 
город», — добавила организа-
тор экскурсионной програм-
мы. — Эта поездка вызывает 
у ребят много эмоций. Все 
счастливы, им весело, несмо-
тря на то, что к вечеру немно-
го устают от такой насыщен-
ной программы. 
По мнению Ксении Филиппо-
вой, больше всего детям по-

нравились походы в Куколь-
ный театр имени Сергея Об-
разцова, павильоны и детские 
площадки ВДНХ, а также игро-
вые программы в Измайлов-
ском парке.
Но и это еще не конец культур-
но-просветительского марш-
рута. У детей из новых регио-
нов в рамках знакомства со 
столицей запланированы по-
ход в театр танца «Гжель» на 
постановку «Пеппи Длинный-
чулок» и, конечно же, обзорная 
экскурсия по городу. Ну а для 
большего интереса дети при-
мут участие в исторической 
игровой программе, которая 
пройдет на Красной площади 
и в Александровском саду. 

— Совсем скоро в Москву 
должна приехать новая груп-
па школьников, ведь програм-
ма «Культурная карта 4+85» 
рассчитана на еженедельные 
поездки детей, — добавила 
Филиппова. — Эти культурно-
просветительские маршруты 
будут проходить до декабря, 
чтобы как можно больше ре-
бят смогли познакомиться 
с российским обществом. 
Кстати, другая группа школь-
ников из новых регионов от-
правилась путешествовать 
по Санкт-Петербургу. Их экс-
курсионная программа не 
менее насыщенная. В нее 
входят главные достоприме-
чательности Северной столи-

цы. Это Царское Село, Петро-
павловская крепость, Крон-
штадт, «Петровская аквато-
рия» и другие. 
Интересно, что программу 
«Культурная карта 4+85» раз-
работали по принципу моло-
дежной «Пушкинской карты», 
которая не работает в четырех 
новых регионах по техниче-
ским причинам. Однако здесь 
другие возрастные ограниче-
ния. Участники проекта де-
лятся на группы от 8 до 11 лет, 
от 12 до 14 и от 15 до 17. Ини-
циатором проекта выступило 
Министерство культуры РФ, 
а реализует его Росконцерт. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Всероссийская програм-
ма культурно-просвети-
тельских маршрутов 
для школьников новых 
регионов «Культурная 
карта 4+85» началась 
в августе 2023 года. 
Ее участниками стали 
Москва и Санкт-Пе тер-
бург. В общей сложности 
до конца 2023 года 10 ты-
сяч детей из ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской 
областей посетят Россию 
в рамках этого проекта.

справка

На днях в столи-
це для детей 
из новых регио-
нов стартовала 
экскурсионная 
программа 
«Культурная 
карта 4+85». 
В ее рамках 
ребята посетят 
театры, музеи, 
выставки.

культура

Реформа Совета 
Безопасности

Президент США Джо Байден в ходе вы-
ступления на Генассамблее ООН 
19 сентября предложил расширить со-
став Совета Безопасности. С момента 
создания организации после Второй 
мировой войны США, Франция, Вели-
кобритания, Китай и Советский Со-
юз — позже Россия — имеют по Уставу 
ООН особые права в качестве пяти по-
стоянных членов Совета Безопасно-

сти (СБ). Еще десять непостоянных членов, которые из-
бираются на ротационной основе каждые два года, не 
имеют таких полномочий. Призывы реформировать Со-
вбез звучат давно. Подобные мысли выдвигали как посто-
янные члены — Великобритания и Франция, так и  другие 
страны. Например, так называемая Группа четырех (Бра-
зилия, Германия, Индия и Япония) выступает за увеличе-
ние числа постоянных членов. Но у них есть оппоненты. 
Пакистан против расширения, поскольку кандидатом на 
членство является Индия, его противник. Италию и Ис-
панию настораживает предсказуемый 
прием в постоянные члены Германии, 
аналогичным образом Мексика, Ко-
лумбия и Аргентина косо смотрят на 
Бразилию, а Южная Корея на Японию. 
До начала выступления Байдена аме-
риканские дипломатические источ-
ники упоминали страны, которые он 
предложит включить в число постоян-
ных членов (Индию, Бразилию, Гер-
манию, Южную Африку и Японию), 
однако в тексте речи названия стран 
не прозвучали. Впрочем, это наиболее 
очевидный список. Данная инициати-
ва рассчитана на политико-диплома-
тический эффект, быстрого претворе-
ния ее в жизнь ждать не стоит по причине сопротивления 
России и Китая. Помимо идеи расширения состава СБ 
обсуждаются и другие вопросы — например, выработки 
четких критериев для избрания непостоянных членов. 
США предлагают поставить во главу угла размер взносов 
в бюджет ООН, участие в операциях по поддержанию ми-
ра, уровень развития экономики, размеры территории 
или то, что государство еще не избиралось в СБ. Однако 
претворение в жизнь таких принципов может привести 
к дискриминации бедных стран. Россия в целом также 
поддерживала в последнее время идею расширения со-
става СБ ООН, но в общих чертах, избегая конкретики, 
говоря о надобности расширить представительство раз-
вивающихся стран. При этом Москва подчеркивает, что 
она против ограничения права вето у пяти постоянных 
членов. В этом до недавних пор позиция Москвы сходи-
лась с американской. Однако в Вашингтоне стали допу-
скать, что право вето должно сохраняться «лишь в исклю-
чительных случаях». Но кто будет определять, какой слу-
чай исключительный? Первый зампостпреда России 
в ООН Дмитрий Полянский заявил, что никакая реформа 
СБ ООН невозможна без согласия всех его членов. А глава 
комитета Совета Федерации по международным делам 
Григорий Карасин подчеркнул, что любая реформа Со-
вбеза ООН должна отвечать интересам РФ. Предлагаемая 
американцами — не отвечает. Неплохо бы России выдви-
нуть свой вариант, чтобы «не играть от обороны». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

19 сентября 2023 года. Школьники из новых регионов рассматривают экспонаты в рамках экскурсии в Музее Победы. В столицу ребята из Донбасса приехали благодаря 
программе «Культурная карта 4+85»

Семейная пара донецких акробатов доказала, 
что цирковое искусство продолжает развиваться
На II Международном фести-
вале циркового искусства 
«Без границ», прошедшем 
в Санкт-Петербурге, среди 
200 артистов из 20 стран бы-
ли и акробаты из Донецка 
Игорь и Александра Петро-
вы. По итогам они были удо-
стоены Специального приза 
Большого Московского 
государственного цирка.  

На манеже семейная пара 
представила номер на роли-
ках. Причем сделали они это 
после двухлетнего переры-
ва — после начала спецопе-
рации Донецкий государ-
ственный цирк приостано-
вил свою работу. Более того, 
Игорь Петров даже на пере-
довой успел побывать! От-
правился добровольцем за-
щищать свой дом. Но недав-
но получил приказ возвра-
щаться в цирк, на работу.
— До проб у нашего настав-
ника Валерия Тимохина 
в 2012 году ни я, ни супруга 

не занимались цирковым ис-
кусством, — рассказал Игорь 
Петров. — Он искал людей, 
готовых «рыть носом землю», 
чтобы показать хорошее шоу. 
И мы стали учиться. Супру-
ге тогда было 26 лет, а мне 
22 года. 
Александра, кстати, раньше 
работала дирижером в цер-
ковном хоре, а вот Игорь за-
нимался ремонтом кабельно-
го телевидения: был монтаж-
ником-высотником.
А сейчас паре рукоплещут вос-
хищенный зал и коллеги из 
многих стран. До начала спец-
операции Петровы выступали 
и в США, и в Китае. 
По словам акробата, пара го-
това и дальше радовать люби-
телей их искусства в столице.
— Номера на роликах включа-
ют в цирковые программы 
с 60-х годов — отметил Игорь 
Петров. — Цирк — это таин-
ственное и влекущее искус-
ство. Зритель любит риск, эф-
фектные трюки.

По словам начальницы пресс-
службы корпорации «Росгос-
цирк» Татьяны Соломиной, 
для артистов из Донбасса это 
большое событие — приехать 
и доказать, что это искусство 
на новых территориях разви-
вается и готово бороться за 
лидерство.
— В Мариуполе 24 сентября 
закончатся наши гастроли, 
и все средства от реализации 
билетов мы отдаем на восста-
новление Донецкого цирка. 
Там, где до бомбардировок 
выступали акробаты на роли-
ках, — отметила Соломина.
По словам директора Донец-
кого государственного цирка 
Игоря Кукузенко, их учрежде-
ние, которое призвано дарить 
улыбки и радость взрослым 
и детям, не выжило бы без 
поддержки.
— И первым пришли на под-
могу именно коллеги из Рос-
сии, — сказал он.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Уничтожил танк 
противника 
Сержант Дмитрий Горбу-
нов (1) служит гранатомет-
чиком в составе мотострел-
кового взвода ВС РФ и обо-
роняет один из освобож-
денных от ВСУ населенных 
пунктов. Однажды против-
ник попытался начать 
штурм поселка, где нахо-
дилось подразделение 
Горбунова. Сержант вместе 
со своими боевыми товари-
щами оказались на направ-
лении главного удара укра-
инских националистов 
и вступили с ними в бой. 
При этом, несмотря на мас-
сированный минометный 
огонь врага, Дмитрий Гор-
бунов уничтожил два бес-
пилотных летательных ап-
парата противника типа 
«Фурия», с которых украин-
ские радикалы корректи-
ровали огонь своей артил-
лерии по нашим позициям. 
Даже получив ранение, 
сержант Горбунов все рав-
но остался на боевой пози-
ции и продолжил вести 
бой. Затем выстрелом 
из ручного противотанко-
вого гранатомета он унич-
тожил танк вооруженных 
сил Украины. Храбрые дей-
ствия сержанта Горбунова 
и вверенных ему подчинен-
ных позволили отбить ата-
ку, нанеся коварному про-
тивнику существенные по-
тери в живой силе и воен-
ной технике.

Отразил атаку 
украинских радикалов
Майор Павел Горбаконен-
ко (2) командует группой 
российских военнослужа-
щих и охраняет государ-
ственную границу в районе 
одного из населенных пун-
ктов. Во время выполнения 
очередного задания Горба-
коненко обнаружил груп-
пировку противника, кото-
рая пыталась скрытно про-

никнуть на территорию на-
шей страны. Оценив 
обстановку, майор опера-
тивно передал координаты 
врага в командный пункт ВС 
РФ и вместе со своими под-
чиненными вступил в бой 
с украинскими радикалами. 
Около часа Павел Горбако-
ненко самоотверженно стя-
гивал огонь превосходя-
щих сил вооруженных сил 
Украины на себя, чтобы его 
боевые товарищи смогли 
ударить недругу во фланг. 
В результате ожесточенно-
го боестолкновения укра-
инские националисты по-
несли серьезные потери 
и были вынуждены отсту-
пить на исходные позиции. 
Именно благодаря смелым 
и грамотным действиям 
российского офицера и его 
подчиненных удалось пре-
дотвратить провокацион-
ную попытку прорыва через 
государственную границу 
России. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Бойцам помогут вернуться 
к мирной жизни

В Луганском государствен-
ном медицинском универси-
тете имени Святителя Луки 
открыли реабилитационный 
центр для демобилизован-
ных участников специальной 
военной операции (СВО).

Его организовали на кафедре 
общей врачебной практики 
и медицинской реабилитации 
вуза в рамках проекта — побе-
дителя второго конкурса Фон-
да президентских грантов «Ре-
абилитация демобилизован-
ных участников СВО — один 
за всех и все за одного». 
— Идея создать такой центр 
возникла еще в декабре про-
шлого года, — говорит «ВМ» 
председатель правления «Со-
юза женщин Донбасса» Ната-
лья Приймак. — Мы долго ду-
мали, как его реализовать. 
В итоге написали проект, по-
дали на конкурс и после побе-
ды начали его осуществлять. 
К сентябрю мы открыли реа-
билитационный центр, осна-
стив его передовым оборудо-
ванием.  
С каждым пациентом врачи 
и психологи работают инди-
видуально, отметила руково-
дитель проекта, доцент кафе-

дры общей врачебной практи-
ки и медицинской реабилита-
ции Ирина Ковалева.
— Все процедуры подбирают-
ся под человека и делятся на 
три блока. Первый — диагно-
стический, где наши специа-
листы выявляют антропоме-
трические показатели демо-
билизованных. Тогда же мы 
делаем пациентам ультразву-
ковую диагностику, а в даль-
нейшем планируем прово-
дить электрокардиограмму. 
Это очень актуально, потому 
что даже у молодых пациен-
тов, которые принимали уча-
стие в СВО, выявляют повы-
шенное давление и частое го-
ловокружение, — отмечает 
Ирина Ковалева. 
Во втором блоке реабилита-
ционного центра проводят 
терапевтические процедуры.
— А в третьем пациентам де-
лают различные массажи, — 
сообщает «ВМ» Ковалева. — 
Например, у нас есть массаже-
ры для ног и беговая дорожка, 
которые положительно воз-
действуют на микроциркуля-
цию. Еще пациенты ходят на 
лечебно-физическую физ-
культуру на различные груп-
пы мышц.

Уже появились идеи по разви-
тию проекта в дальнейшем, 
добавляет Наталья Приймак.
— Сейчас проект направлен 
на терапию болевого синдро-
ма опорно-двигательной си-
стемы, поэтому есть куда раз-
виваться, — говорит она. — 
Самое главное есть медицин-
ские работники, которым 
интересно этим заниматься 
и помогать ребятам.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

18 сентября 2023 года. Проректор по учебной работе ЛГМУ им. Свт. Луки Валерий Бибик 
и руководитель проекта реализации реабилитационного центра Ирина Ковалева

АЛЕКСЕЙ КАРЯКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ

Боевые действия, в которых 
принимают участие наши 
бойцы, — это всегда психо-
логическая травма. Поэтому 
сейчас многие регионы стра-
ны активно разрабатывают 
социальные решения, кото-
рые помогают демобилизо-
ванным участникам СВО вер-
нуться к мирной жизни. ЛНР 
в этом случае занимает до-
стойную позицию. Мы про-
должаем активно помогать 
бойцам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Сорвали ротацию врага
Российские подразделения 
сорвали две ротации штур-
мовых подразделений ВСУ 
в Донецкой Народной Ре-
спублике. Об этом сообщил 
начальник пресс-центра 
группировки «Юг» Георгий 
Минесашвили.
— Действиями подразделе-
ний группировки войск 
во взаимодействии с авиа-
цией и артиллерией сорваны 
две ротации штурмовых под-
разделений ВСУ в районах 
Клещеевки и Веселого, — 
отметил Минесашвили. — 
Кроме того, противнику на-
несены потери в районе Ан-
дреевки, которые составили 
до 215 военнослужащих.
■
Наносим точные удары
ВС РФ продолжают уничто-
жать авиационную технику 
противника. 
— Истребительной авиаци-
ей ВКС России в районе на-
селенного пункта Нововла-
димировка Николаевской 

области сбит бомбардиров-
щик Су-24М воздушных сил 
Украины, — сообщили 
в Минобороны РФ. — 
На аэро дроме Долгинцево 
Днепропетровской области 
ударом беспилотного лета-
тельного аппарата поражен 
украинский истребитель 
МиГ-29. 
В МО РФ также отметили, 
что точные удары по ключе-
вым военным объектам про-
тивника наносят расчеты 
РСЗО «Торнадо-С».
— Управляемыми ракетами 
артиллеристы уничтожают 
опорные пункты, станции 
выгрузки техники, боепри-
пасов и горючего, склады 
и командные пункты, — 
сообщили в ведомстве. — 
Точность попадания при ис-
пользовании современных 
боеприпасов достигает ста 
процентов. Неудивительно, 
что вражеская разведка 
беспрерывно, но безрезуль-
татно пытается вскрыть по-
зиции установок.

■
Отравитель задержан
Житель Алтайского края от-
равил воду, предназначен-
ную для российских воен-
нослужащих. Он заключен 
под стражу. Об этом сооб-
щили в пресс-службе ФСБ 
по региону.
— Вышел на граждан Укра-
ины, в общении с которыми 
стал выражать радикальные 
взгляды на политический 
курс России и готовность 
поддержки украинских воо-
руженных сил, — сообщили 
в ФСБ. — В качестве доказа-
тельства своих намерений 
мужчина отравил воду, 
предназначавшуюся для 
мобилизованных военнос-
лужащих. Процесс он снял 
на видео, которое направил 
представителям Украины. 
В ведомстве сообщили, что 
фигуранту 42 года, он про-
живал в Барнауле. В отно-
шении мужчины возбудили 
дело по покушению на госу-
дарственную измену. 
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Каждые сто лет, а то и меньше, у ворот Руси 
кто-нибудь да появлялся — позвякивая, по-
крикивая, постреливая, пытаясь заставить 
русских людей жить по чужим правилам. На-
род от ворот дает поворот, но потом все опять 
повторяется. Чем же так притягателен наш 
край, что его постоянно приходится отстаи-
вать с оружием в руках и почему соседям все 
неймется от его просторов, «ВМ» пояснили 
историки.

Трудный путь к Куликову полю

— Экспансионистские настроения всегда бы-
ли присущи нашим соседям, — считает совет-
ник Российской академии ракетных и артил-
лерийских наук (РАРАН) кандидат историче-
ских наук Сергей Анатольевич Тарасов. — 
У нас благодатная земля, богатая природными 
ресурсами. Почему бы не попробовать ее за-
хватить? К сожалению, теория Дарвина рабо-
тает и в социологии. Слабый погибает, силь-
ный выживает. Эти законы действуют и в об-
ласти политологии, и в развитии государства. 
Сильные страны стараются либо поглощать, 
либо подчинять и ставить в зависимость сосе-
дей послабее. В XIV и даже отчасти в XIX веке 
государства шли по экстенсивному пути раз-
вития за счет приращения территорий.
Яркий пример применения подобного метода 
хозяйствования на практике — приход татаро-
монгол. Он был и самым длительным — про-
должался с походов Батыя в 1237–1241 годах 
до событий на реке Угре в 1480-м. Банальное 
завоевание, вызванное жаждой наживы 
и жадностью, никак не связано с выпасом мно-
гочисленного скота — основного занятия ко-
чевников. 
— Сыновья Чингисхана поделили завоеван-
ные территории отца между собой на улусы, — 
рассказывает доцент кафедры Института вос-
токоведения РАН НИУ ВШЭ кандидат истори-
ческих наук Дмитрий Тимохин. — С востока 
к Руси примыкал улус Джучи, прозванный поз-
же в русских княжествах Золотой Ордой. Он 
и стал ядром для завоевания. Сначала решили 
покорить Волжский торговый путь. И уже по-
сле него вторглись в лежавшие к западу от Вол-
ги земли. Далее шли по принципу — завоевы-
вай столько, сколько можешь. Зачем? Чтобы 
собирать дань.
Раздробленность Руси была на руку дисципли-
нированным войскам. Город за городом пре-
вращались в пепелище. Археологические на-
ходки доказывают ожесточенное сопротивле-
ние. Точкой отсчета потери суверенитета при-
нято считать перепись населения 1257 года, 
после которой Русь начала платить дань — де-
сятину с души.
Одно поколение сменяло другое, а налоги, как 
сегодня бы сказали, уходили за бугор. Так про-
должалось 223 года. Сначала ее собирали пред-
ставители Орды, а потом полномочия передали 
русским удельным князьям, которые, в свою 
очередь, за правом на княжение каждый раз ез-
дили к хану в столицу Сарай за ярлыком. Само-
го же хана на Руси стали называть царем.
— Прежде на Руси никогда царский титул не 
применялся к кочевникам, — рассказывает за-
меститель директора Института российской 
истории РАН Антон Горский. — В Древней Ру-
си царством представлялась Византия. Но 
в 1204 году Константинополь захватили кре-
стоносцы, и на Руси это событие восприняли 
как отсутствие царства. Орда заполнила пусто-
ту в мировосприятии и заняла в обществен-
ном сознании место «царства», потому что од-
новременно с нашествием татар пал Констан-
тинополь.
Казалось бы, длительное порабощение долж-
но было растворить русские земли в небытие, 
но этого не произошло. Более того, наши пра-
щуры четко противопоставляли себя инозем-
цам-чужакам.
— Власть цесаря воспринималась властью не-
честивого царя, то есть нехристианского. Она 
рассматривалась как за грехи ниспослан-
ная, — продолжает Горский. — Пребывая под 
гнетом, население не стеснялось в выражени-
ях в адрес чужаков. В летописях встречаются 
очень эмоциональные определения: «неволя 
татарская», «работа» в смысле рабства, «том-
ление бусурменское». После того как в начале 
XIV века в Орде ислам стал господствующей 
религией, о взаимном проникновении куль-
тур говорить практически невозможно. 
Развязка наступила в 1380 году. Москва усили-
лась. Московский князь Дмитрий Иванович, 
прозванный позже Донским, стремился за со-
бой и своей семьей закрепить Великое княже-
ние Владимирское. Но хан Мамай этого не же-
лал. В самой Золотой Орде началась междоусо-
бица. Кульминацией военного противостоя-

ния стала Куликовская битва. 8 сентября 
1380 года армии Дмитрия Донского и Мамая 
сошлись на Куликовом поле. Впервые за пол-
тора столетия нашествия русское войско вы-
шло за пределы своих земель и вошло на тер-
риторию Орды. Битва стала первой победой 
русского оружия в борьбе с завоевателями. 
И хотя Русь еще сто лет оставалась от Орды за-
висимой, расстановка сил изменилась. 
Примечательно, что цивилизованные евро-
пейцы не остались в стороне. Литовский князь 
Ягайло спешил на помощь Мамаю. Лишь про-
зорливость Дмитрия Донского предотвратила 

21 сентября в России отмечается День воинской славы. Дата выбрана в честь победы в Куликовской битве в 1380 году. Но сентябрь в отечественном историческом 
календаре славен и другими событиями. В этом же месяце, в 1812 году, произошло грандиозное Бородинское сражение, а в 1939 году началась Вторая мировая война, 

ставшая в 1941-м для нас Великой Отечественной. 2 сентября 1945 она завершилась капитуляцией Японии. «ВМ» вместе с историками анализирует ключевые события.

Дмитрий Донской перед Куликовской битвой. Фрагмент миниатюры «В поход» заслуженного художника России Петра Митяшина

Почему Русь всегда пытались завоевать, 
да ничего из этого так и не вышло 

Ратное 
поле сентября

ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ 
Корреспондент

Борьба 
за экономическое 
доминирование, 
сырье, 
рынки сбыта 
продолжается

В годы Великой Отечественной войны со-
ветское руководство не питало и не взра-
щивало в народе никаких антинемецких 
мыслей и настроений. Основной посыл за-
ключался в том, что Советский Союз воюет 
не с обычными немцами, а против нацист-
ского руководства Германии, которое за-
хватило власть, оболванило население 
и использовало его в своих корыстных 
эгоистических интересах. Простые немцы 
во многом сами пострадали: проигранная 
война, разоренная страна, миллионы уби-
тых, пропавших без вести — последствия 
прихода к власти нацистов. Те же концен-
трационные лагеря создавались для 
борьбы с антифашистами и коммунистами, 
с внутренней оппозицией, с несогласны-
ми. А потом их уже переквалифицировали 
в фабрики уничтожения евреев, цыган, 
славян. 

ВАЖНО

цитата

Война, предпринятая им 
против государства столь 
обширного, как Россия, 
есть такая глупость, 
на которую ни один 
здравомыслящий политик 
и полководец не должны 
были соглашаться.
МИХАИЛ КУТУЗОВ 
17451813
ПОЛКОВОДЕЦ

соединение двух армий противника. Зато, ког-
да изнуренные битвой русские отряды возвра-
щались домой, литовцы грабили обозы отсту-
пающих. Об этом в своей книге «Древняя Русь 
и великая степь» пишет Лев Гумилев.

Не по плану Наполеона

В начале XIX века Россия оказалась в той же ев-
ропейской изоляции, что и теперь.
— Армия Наполеона была общеевропейская, — 
рассказывает главный научный сотрудник му-
зея-заповедника «Бородинское поле» кандидат 
исторических наук Сергей Хомченко. — Россия 
воевала не с Францией, а с объединенной Евро-
пой во главе с французским императором. В по-
лумиллионной армии вместе с французами 
были представлены практически все народы: 
итальянцы, голландцы, испанцы, португальцы, 
немцы, поляки, литовцы. Пруссия и Австрия, 
с которыми у нас до этого были хорошие отно-
шения, и те против нас выступили. И все вместе 
они пришли в Россию. 
Но в России у французского императора сразу 
все пошло не по плану. В Европе Наполеон при-
вык действовать молниеносно — летом подчи-
нил территорию и к зиме с победой вернулся 
в Париж. Но русская армия под командовани-
ем Михаила Барклая-де-Толли, избегая круп-
ных сражений, пошла в отступление и повела 
за собой полумиллионную французскую ар-
мию вглубь своей территории.
— Для России в 1812 году война неожиданно-
стью не стала, — уточняет Сергей Хомчен-
ко. — Военный министр Михаил Богданович 
Барклай-де-Толли знал, как Наполеон воюет 
в Европе: быстро вторгался, быстро побеждал 
в пограничном сражении и далее диктовал 
свои условия. В России он собирался действо-
вать так же. Барклай своим отступлением бы-
стро поломал планы Наполеона. 
После того как русские войска в августе 
1812 года оставили Смоленск, Александр I 
главнокомандующим назначил Михаила Куту-
зова, который продолжил тактику Барклая. Но 
император Александр I настаивал на генераль-

ном сражении. 7 сентября оно состоялось 
в 125 километрах от Москвы под Бородином.
— Ни одна из сторон не добилась решающих 
результатов, — рассказывает исследова-
тель. — Кутузов не смог защитить Москву, На-
полеон не разгромил русскую армию. 
14 сентября части наполеоновской армии 
вступили в Москву. Французов встретили пу-
стые улицы. Проведя здесь 34 дня, Наполеон 
так ни с чем и ушел из объятого пожаром горо-
да. Но он не учел того, чем это «стояние» отзо-
вется. Москва не была тогда столицей, но име-
ла сакральный смысл. Россию охватила волна 
народного сопротивления. 
— Война встряхнула общество, — продолжает 
Хомченко. — Если раньше жили ни шатко ни 
валко, размеренной жизнью, не ведая, что 
происходит в соседней деревне, то теперь объ-
единились перед лицом опасности. 
Наполеону были нужны не столько террито-
рии, сколько политическое и экономическое 
влияние. Бонапарт был уверен, что несет на-
родам прогрессивные завоевания Великой 
французской революции. Но то, что в Европе 
принимали с восторгом, в России разбилось 
о неприятие вообще всего чужеродного, даже 
несмотря на моду в высшем русском свете на 
все французское. Судьба французской армии 
печальна. В ноябре наступили холода. Изну-
ренная и вымотанная походом, оставшись без 
продовольствия и подкрепления, после битвы 
под Малоярославцем она буквально рассыпа-
лась. Наполеон бежал. За ним следовали раз-
розненные части. 
— Если в пределы России вторглось порядка 
640 тысяч человек, то назад в Европу верну-
лось около 100 тысяч. Один из шести, — резю-
мирует историк. 

Одна на всех. 
Мы за ценой не постоим! 
В сентябре 1939 года началась и в сентябре же 
1945-го закончилась подписанием Японией 
акта капитуляции Вторая мировая война. Уди-
вительно, но в первые месяцы вторжения гит-

леровская армия вермахта не встретила се-
рьезного сопротивления ни в одном государ-
стве Европы. Там население массово на осво-
бодительную войну не поднялось. У нас же, 
после того как в июне 1941-го Германия напа-
ла на Советский Союз, сложилась обратная 
ситуация: в сознании война обрела черты Ве-
ликой Отечественной. И этому есть важное 
объяснение. 
— Германское руководство не скрывало, что 
население Советского Союза — представители 
низшей расы, которое если и достойно физиче-
ски существовать, то в статусе рабов, — поясня-
ет Сергей Тарасов. — Целью вермахта было по-
рабощение народа: оккупация территории, 
уничтожение части местного населения в силу 
его физической ненадобности и эксплуатация 
оставшихся. Советское руководство это пони-
мало. Поэтому оно сразу было настроено на ре-
шительный отпор и борьбу. И оно смогло моти-
вировать людей. Шла борьба на выживание: 
либо они, либо мы. Если бы народ не встал на 
защиту Родины, а руководство страны прояви-
ло слабость, то мы бы войну проиграли. 
— Возможно ли было избежать таких жертв?
— История не знает сослагательного наклоне-
ния. Война для нас началась неудачно. Это 
данность. Но с точки зрения стратегии та же 
оборона Ленинграда имела значение. Мы 
удерживали значительную часть немецкой 
группировки, которая могла быть задейство-
вана на других стратегических направлениях. 
К тому же город в условиях блокады продол-
жал работать и давать военную продукцию. 
Оборона Киева, Смоленска помогла выиграть 
время и укрепить рубежи на подступах к Мо-
скве. Вермахт не был готов к длительной за-
тяжной войне. Его громкие победы давались 
достаточно высокой ценой. Он ослабевал, те-
рял людей, технику. Совокупность факторов 
привела к тому, что мы отстояли Москву, на-
несли контрудар, отбросили вермахт обратно 
на несколько сотен километров и смогли пере-
вести войну в затяжную фазу. Успехи немцев 
во многом стали залогом их последующих по-
ражений и неудач.
Дальнейший ход событий известен: Сталин-
град, Курская дуга, открытие Второго фронта, 
освобождение, штурм Берлина. Сложными 
отношения были и на Дальнем Востоке с Япо-
нией. После поражения в Русско-японской 
вой не Россия потеряла часть островов. Их на-
до было возвращать.
— В конце войны эта возможность представи-
лась, — продолжает Сергей Тарасов. — Кто будет 
держать у себя на границе страну, в политиче-
ском руководстве которой доминируют милита-
ристские настроения? Болячку лечить нужно 
в корне и желательно сразу. Не запускать. 
2 сентября Япония капитулировала. Не про-
шло и века, как реваншистские настроения 
окрепли к западу и востоку от России, чему 
в подтверждение события на Украине.
— Ничто в этом мире не меняется. Борьба за 
экономическое доминирование, сырье, рынки 
сбыта продолжается. Теория «золотого милли-
арда», когда один миллиард населения запад-
ных государств живет в привилегированном 
положении за счет эксплуатации остальных 
6–7 миллиардов жителей планеты, как пре-
жде, актуальна. Идеи демократии, равенства, 
прав и свобод — это ширма, которой прикры-
вают исключительно корыстные интересы, — 
подытоживает историк.
И если так, то очень важно оглядываться назад. 
Когда чувствуешь за плечами победы предков, 
становишься крепче, чтобы вовремя напом-
нить оппонентам, кто в доме хозяин.
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Победа над монголо-татарскими войсками 
в Куликовской битве в сентябре 1380 года 
стала важным шагом на пути к восстановле-
нию единства Руси и будущему свержению 
Золотой Орды.
Московский князь Дмитрий Донской, полу-
чив благословение Сергия Радонежского, 
повел к Дону своих воинов. По современ-
ным оценкам историков, общая их числен-
ность достигала от 50 до 100 тысяч человек, 
а у Мамая — от 60 до 150 тысяч. Чтобы обе-
зопасить защиту тыла, было решено пере-
правиться через реку и сжечь после себя 
мосты. Донской, несмотря на свой статус, 
встал во главе Большого полка, чьей зада-
чей было сдерживать главный натиск про-
тивника. А часть войска была скрыта в лес-
ной чаще. Своим неожиданным появлени-
ем она застала Мамая врасплох, и он был 
вынужден отступить. Так Донской разбил 
миф о непобедимости Золотой Орды.

справка
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Немаловажной составляющей для достижения 
этих целей является строительство современ-
ных зданий с учетом всех особенностей учебно-
го процесса в зависимости от возраста воспи-
танников. Так, с 2011 по 2023 год в Москве по-
строили 581 объект образования: 402 детских 
сада и 179 школ. 

Молжаниновские перемены

Показателен пример района Молжанинов-
ский: здесь в 2014–2016 годах на Синявинской 
улице построили два корпуса школы «Перспек-
тива» на 550 мест каждый и два детсада на 
300 и 225 мест. В каждом из учебных заведений 
обустроили детские и спортивные площадки. 
— Молжаниново — один из самых малонасе-
ленных районов Москвы, но один из самых ди-
намично развивающихся, — поясняет и.о. ру-
ководителя Департамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов. — И здесь, конечно, 
требуется особое внимание для развития соци-
альной инфраструктуры. По поручению мэра 
осуществляется обеспечение жителей района 
качественной социальной и другой необходи-
мой инфраструктурой.
В этом году накануне Дня знаний мэр Москвы 
Сергей Собянин открыл в районе еще одну шко-
лу на 1100 мест. Ее возвели в рекордно корот-
кие сроки — всего за год. 
1 сентября она приняла своих первых учеников. 
В новом здании, куда перевели ребят с 7-го по 
11-й класс из основного учебного корпуса «Пер-

спективы» на Синявинской улице, дом 11а, есть 
лабораторно-исследовательский комплекс для 
изучения естествознания, большой спортзал, 
робокласс, ИТ-полигон с возможностью зониро-
вания, медиатека и многофункциональная би-
блиотека. Для раскрытия творческого потенци-
ала детей в школе появятся мастерские по рисун-
ку, живописи, композиции и декору, мастерские 
по скульптуре, 3D-моделированию и макетная 
мастерская. На территории школы обустроили 
современное спортивное ядро с футбольным по-
лем, дорожками для бега, площадками для ба-
скетбола, волейбола, бадминтона, настольного 
тенниса и гимнастики. 
Детский сад на 350 мест, который строится со-
всем рядом, практически готов. Его планиру-
ют ввести до конца этого года. В трехэтажном 
здании создадут комфортную и безопасную 
образовательную среду для дошколят, вклю-
чая детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Групповые помещения оборудуют 
раздвижными шторами, что позволит транс-
формировать пространство в соответствии 
с распорядком дня — для сна или активных 
игр. В детском саду откроют кабинет развива-
ющих занятий, музыкальный и физкультур-
ный залы, обустроят бассейн со специальным 
подъемником для спуска в воду детей с нару-
шениями развития опорно-двигательного ап-
парата. Для дополнительных занятий с малы-
шами будет экоферма, где юные воспитанни-
ки смогут выращивать растения, эксперимен-
тировать и изучать природу, откроется центр 
пространственного моделирования для раз-
личных видов конструирования. Дошколята 
также смогут изучать робототехнику, инжене-
рию, элементарное программирование, ин-
формационные технологии, искусственный 
интеллект и работать с микроскопами. Кроме 
того, появится центр чтения, где будут прово-
дить занятия по скорочтению, обучению гра-
моте, логоречевым практикам, галерея ис-
кусств с художественными мастерскими и да-
же свой ремесленный центр, где можно 
упражняться в изготовлении народной 
игрушки, заниматься народными промысла-
ми и шитьем.

Адресные инвестиции 

Всего, как сообщили в Департаменте строи-
тельства Москвы, сегодня в рамках реализации 
столичной Адресной инвестиционной про-
граммы департаментом ведется строительство 
35 объектов образования.
Пять объектов образования на 3285 мест по-
строят для жителей ЖК «Царицыно» на юге Мо-
сквы. Ведется строительство детского сада на 
140 мест, готовность здания составляет 98 про-
центов. Началось возведение школы на 
825 мест. Еще три объекта находятся в стадии 
проектирования: это здание детского сада на 
320 мест, школа на 825 мест и образовательный 
центр на 1175 мест с школьным и дошкольным 
отделениями.
В Восточном округе идут работы сразу на четы-
рех площадках строительства новых зданий 
школ и учебных корпусов на 2175 мест. В райо-
не Богородское появятся два объекта образова-
ния. Здание школы на 600 мест площадью око-
ло 15 тысяч квадратных метров возводят на 
Тюменской улице. Для начальной, средней 
и старшей школы будут организованы раздель-

Столичное образование входит в пятерку лучших в мире. 1 сентября за парты сели около 120 тысяч первоклассников, а всего в этом году в школы пришли больше 
1,1 миллиона юных москвичей — это рекорд в истории города. Среди задач на новый учебный год мэр Москвы Сергей Собянин назвал создание уютной атмосферы 

в школах, достойное воспитание детей, их хорошую физподготовку и качественное образование, которое поможет адаптироваться к меняющимся условиям жизни.

1 сентября 2023 года. Новый учебный год ребята встретили в новом здании школы № 1579, построенном в районе Москворечье-Сабурово

31 августа 2023 года. Москвичка София Попова идет в первый класс новой столичной школы № 2094

35 новых объектов образования возводятся за счет столичного бюджета 

Территория знаний

Подготовила ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА edit@vm.ru

Учебный корпус на 500 мест для учащихся 
8–11-х классов школы № 1474 появится 
на улице Клинская в районе Ховрино. 
Для удобства детей построен надземный 
переход, который соединяет новое зда-
ние с существующим. Территорию учебно-
го корпуса озеленят.

Новая школа на 800 мест появится в посе-
лении Щаповское. Здесь будет робокласс, 
инженерный лабораторно-исследова-
тельский и медицинский комплексы, ка-
бинет химии с лаборантской, библиотеч-
ный центр. 150 мест предусмотрены 
для дошкольного отделения.

В Ватутинках появится школа-гигант 
на 1200 мест. Здание разделят на цен-
тральный пятиэтажный блок с входными 
зонами для начальной, средней и старшей 
школы, длинный корпус с блоком первых 
классов и короткий четырехэтажный блок 
с ИТ-полигоном.

Здание школы на 1150 мест построят 
на улице Золоторожский Вал в Лефорто-
ве. В школе планируется создать кабине-
ты основ и принципов программирования, 
иняза, лаборантские, а также единые 
трансформируемые пространства 
для естественно-научных дисциплин. 

Новая школа на 600 мест возводится 
на улице Тюменской в районе Богородское. 
В образовательном учреждении будут обу-
строены современные инженерные и ме-
дицинские лабораторно-исследователь-
ские комплексы, класс робототехники.

Современные корпуса, 
планируемые к вводу

ТОП5

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
И.О. РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

Новые школы проектируют с использованием стандарта 
«Московская школа». Он предполагает трансформируемые 
ресурсосберегающие пространства, возможность организа-
ции максимального количества активностей в кабинетах. 
Здесь устанавливают эргономичную мебель, есть понятная 
навигация, продуманная система группировки помещений. 
Для развития навыков в сфере инженерной деятельности 
и информационных технологий в школах обустраивают ИТ-
полигоны, есть зоны обработки материалов, программиро-
вания, моделирования, испытания устройств и даже пилоти-
рования беспилотных летательных аппаратов. Общешколь-
ные мероприятия можно проводить в современных актовых 
залах с трансформируемой системой кресел, технологиче-
ским оборудованием для видеопроекции, звукоусиления, 
постановочного освещения. Еще один обязательный эле-
мент образовательных учреждений — возможность обуче-
ния детей с ограниченными возможностями. Для этого связь 
между этажами осуществляется с помощью лифтов, обу-
страивают пандусы и тактильные указатели.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дошкольники 
смогут изучать 
элементарную 
робототехнику 
и заниматься 
на экоферме

ные входные группы. В учреждении образова-
ния обустроят инженерные и медицинские ла-
бораторно-исследовательские комплексы, 
а также класс робототехники. В здании обору-
дуют два зала для проведения мероприятий. 
Учебный корпус на 400 мест строится на 2-й 
Гражданской улице. В здании будут размещены 
универсальные кабинеты, лабораторно-иссле-
довательский комплекс для изучения естествоз-
нания, кабинеты иностранного языка, кабинет 
программирования и другие. Школьникам так-
же будет доступен многофункциональный ин-
формационный библиотечный центр.
В районе Преображенское, на улице 2-я Пуга-
чевская, скоро появится учебный корпус на 
400 мест. Учебный корпус с дошкольным отде-
лением будет построен на Салтыковской ули-
це в районе Косино-Ухтомский. Строители 
полностью возвели монолитные конструкции 
здания, завершить строительство планирует-

ся в следующем году. Школа рассчитана на 
550 детей, дошкольная группа — на 225. В но-
вом здании будет обеспечен комфортный пе-
реход детей из дошкольного в основной блок 
для продолжения обучения в одном здании. 
Школу оснастят современными инженерным 
и медицинским лабораторно-исследователь-
скими комплексами.

Студгородок

Не забыли и о высшем образова-
нии. Продолжается активное стро-
ительство современного кампуса 
для одного из ведущих техниче-
ских вузов страны — МГТУ имени 
Н. Э. Баумана. Новый кластер раз-
местится в непосредственной бли-
зости от старых зданий универси-
тета. Это обеспечит эффект синер-
гии существующих и новых под-
разделений вуза. В итоге он станет 
передовым научно-образователь-
ным пространством. 
В конце прошлого года заверши-
лось строительство двух зданий на-
учно-исследовательского кластера 
МГТУ: центра биомедицинских 
систем и технологий и инжини-
рингового центра наземных транс-
портно-технологических систем. 
А в этом году, в День знаний, от-
крылись еще два новых корпуса: 
это многофункциональный науч-
но-образовательный корпус и от-
реставрированное двухэтажное 
здание Фанагорийских казарм, 
возведенное во второй половине 
XVIII века. Здесь разместят Дворец 
технологий МГТУ. В стенах исто-
рического здания будут работать 
управление аспирантуры, ученый совет, при-
емная комиссия, профессорский клуб и клуб 
выпускников. 
— МГТУ имени Баумана хорош сам по себе, но 
для комфортной учебы и работы здесь важна 

качественная среда. Для этого благоустраива-
ют расположенные рядом с вузом территории 
и строят современные здания, — отметил мэр 
Москвы Сергей Собянин во время открытия но-
вых корпусов. Он осмотрел территорию кампу-
са и подписал сертификат о передаче новых 
зданий вузу.
Продолжаются активные работы по реставра-
ции и строительству еще нескольких корпусов 
нового кампуса МГТУ. 
До конца года завершится реставрация трехэ-

тажного здания химической лабо-
ратории, построенного в XIX веке 
по проекту архитектора Льва Ке-
кушева. В нем разместят много-
функциональный библиотечный 
корпус. 
На Старокирочном переулке за-
вершается строительство исследо-
вательского центра МГТУ, в состав 
которого войдут научно-исследо-
вательские и административные 
пространства. В настоящее время 
здесь ведутся отделочные и пус-
коналадочные работы. Их также 
планируется завершить до конца 
года. 
В следующем году на Госпиталь-
ной набережной завершится стро-
ительство многофункционального 
комплекса для студентов вуза. 
В нем смогут проживать более 
2,3 тысячи человек. Появятся об-
разовательно-досуговый центр, 
мультимедийные пространства 
и социальная инфраструктура. 
Сердцем кампуса станут цен-
тральный кластер и многофунк-
циональный технологический 
и научно-образовательный ком-
плекс «Квантум-парк». 

Здесь разместятся конгресс-центр, коворкин-
ги, досуговые и выставочные пространства-
трансформеры для презентации научных раз-
работок. Объекты также достроят в следую-
щем году.

цифра

14
зданий пло-
щадью 
170 тысяч 
квадратных 
метров по-
строят и ре-
конструи-
руют для 
МГТУ име-
ни Н. Э. Бау-
мана.
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Столичные власти готовятся
ко второй волне реновации

Благодаря ей почти миллион 
человек, проживающих 
в 5175 домах, получат кварти-
ры в современных и комфорт-
ных новостройках. Кроме это-
го, программа реновации яв-
ляется одним из факторов 
стабильности ввода жилья 
в городе и гарантирует выпол-
нение плановых показателей 
федерального проекта «Жи-
лье», входящего в состав нац-
проекта «Жилье и городская 
среда». 
—За эти годы был пройден са-
мый сложный этап реализа-
ции программы. Сформирова-
ли градостроительную доку-
ментацию, подобрали терри-
тории для строительства 
больше 11 миллионов ква-
дратных метров жилья во всех 
округах столицы, утвердили 
перечень домов под расселе-
ние и ориентировочные сроки 
переезда жильцов, — отмечает 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Сегодня для строительства 
новых домов по реновации 
подобраны 592 стартовые 
площадки, на которых можно 
возвести порядка 9,6 миллио-
на квадратных метров жилья. 
Этот перечень регулярно по-
полняется — так, в середине 
августа сюда добавились пять 
новых адресов. 
— Когда возведем здесь ново-
стройки, сможем расселить 
20 старых домов и предоста-
вить комфортное жилье для 
3700 человек, — отмечает 
мэр. 
Новые стартовые площадки 
расположены в трех админи-
стративных округах и пяти 
районах Москвы: две на севе-
ре в районах Войковский (на 
улице Адмирала Макарова, 
владение 2) и Тимирязевский 
(в Чуксином тупике, владе-
ние 7), еще две — в ЮЗАО (на 
Балаклавском проспекте, вла-
дение 34А в Зюзине и в Джан-

койском проезде, владение 3 
в Южном Бутове). Пятая пло-
щадка находится на северо-
западе столицы на улице Ци-
олковского, владение 3, в рай-
оне Покровское-Стрешнево. 
Из пяти адресов две площадки 
разместятся на месте зданий, 
включенных в программу. Та-
ким образом, правительство 
Москвы продолжает форми-
рование перечней домов, 
строящихся в ходе второй вол-
ны реновации.
С момента старта программы 
в эксплуатацию уже ввели 
264 новостройки мощностью 
3,7 миллиона квадратных ме-
тров. Новые дома по програм-
ме реновации строят по самым 
современным технологиям 
в соответствии со смарт-
стандартом, разработанным 
по поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина. Комплекс 
решений стандарта дает воз-
можность интегрировать 
вновь построенное жилье 
в пространство умного города. 
Квартиры в новых домах пре-
доставляются уже с улучшен-
ной отделкой — ремонт в них 

делать не нужно, можно сразу 
заезжать и жить. Устанавлива-
ется вся необходимая сантех-
ника, межкомнатные двери, 
есть даже люстры и розетки. 
Все эти стандарты отделки за-
креплены в Постановлении 
Правительства Москвы. Еще 

один стандарт — это благоу-
стройство дворовой террито-
рии, создание комфортной, 
доступной и безопасной среды 
отдыха как для взрослых, так 
и для детей. Территория разби-
вается на зоны, соединенные 
развитой дорожно-тропиноч-
ной сетью. 

— Для строительства новых 
домов столичными властями 
сформирован большой за-
дел, — рассказывает и.о. главы 
столичного депстроя Рафик 
Загрутдинов. — В проектиро-
вании и строительстве нахо-
дится почти 8 миллионов ква-

дратных метров: 
порядка 220 домов 
стро ятся, еще 
200 объектов про-
ектируются.
Развитие город-
ских территорий 
невозможно без 
с т р о и т е л ь с т в а 
школ, детсадов, по-
ликлиник, физ-
культурно-оздоро-
вительных ком-
плексов и других 
соцобъектов. 

—Программа реновации жил-
фонда позволяет создавать 
максимально качественную 
и комфортную городскую сре-
ду, где люди получают все не-
обходимые услуги, сервисы 
и работу в непосредственной 
близости от своих домов, — 
поясняет Рафик Загрутдинов.

В рамках программы ренова-
ции будет построено более 
400 соцобъектов. Причем до-
ступны они будут всем мо-
сквичам и позволят сформи-
ровать новые рабочие места. 
Например, уже началось 
строительство новой поли-
клиники для детей на 320 по-
сещений в смену в Зеленогра-
де в районе Крюково. Здесь 
будут работать кабинеты де-
журного врача, приема ана-
лизов, травмпункт, педиатри-
ческое отделение, отделение 
вакцинопрофилактики, каби-
неты приема врачей-специа-
листов, зоны функциональ-
ной и лучевой диагностики 
и реабилитации. Приступили 
к возведению стоматологи-
ческой поликлиники в Перо-
ве, сейчас здесь идут подгото-
вительные работы. В медуч-
реждении будут отделения 
терапевтической, ортопеди-
ческой, хирургической сто-
матологий, зона лучевой диа-
гностики, зона физиотера-
пии, зуботехническая лабора-
тория, а также отделение 
платных услуг.

Обгоняя план: переезды охватили все округа
Программа реновации актив-
но набирает обороты. С мо-
мента ее старта в новые квар-
тиры переселено более 
108 тысяч москвичей. Плани-
руется, что до конца 2025 го-
да около 250 тысяч москви-
чей будут вовлечены в пере-
езд по реновации — это чет-
верть участников 
программы. 

Только в августе квартиры по 
программе реновации полу-
чили более 3,7 тысячи мо-
сквичей.
— С начала года переезд нача-
ли свыше 26 тысяч человек. 
В целом за этот год в ново-
стройки планируют перее-
хать больше 47 тысяч москви-
чей. То есть свыше половины 
из них уже в процессе пересе-
ления, и мы полностью вы-
полняем график, — говорит 
мэр Москвы Сергей Собянин.
В конце августа в шести 
административных округах 
города Москвы началось за-
селение семи «стартовых» до-
мов — всего в них располо-
жена 1001 квартира, куда 
смогут переехать около 
2500 человек.
Новостройки расположены 
по адресам: Головинское ш., 
д. 11 (САО); Тайнинская ул., 
д. 7, корп. 1 (СВАО); Паперни-
ка ул., д. 12А, Шепелюгин-
ская ул., д. 16А (ЮВАО); Ма-
лая Тульская ул., д. 55, корп. 1 
(ЮАО); Болотниковская ул., 
д. 43, корп. 1 (ЮЗАО); Солнеч-
ная аллея, корп. 935 (ЗелАО).
— Сегодня переселение в но-
вые дома идет в 12 админи-
стративных округах столицы. 
План по передаче домов-ново-
строек под заселение за пер-
вое полугодие текущего года 
выполнен на 110 процентов. 

В тройку лидеров по количе-
ству вовлеченных в переселе-
ние жилых домов вошли Юго-
Восточный округ (132 дома), 
Восточный округ (113 домов) 
и запад Москвы (116 до-
мов), — говорит и.о. руково-
дителя Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
Есть столичные районы, где 
первый этап программы рено-

вации уже завершился. На-
пример, в Зеленограде. 
— В новый дом на Солнечной 
аллее, корпус 935, начато пе-
реселение 245 жителей из 
старого здания по адресу: го-
род Зеленоград, корпус 926. 
Эта новостройка стала ше-
стой в округе, переданной под 
заселение по реновации. Та-
ким образом, первый этап 

программы в Зеленограде 
можно считать завершен-
ным, — отмечает и.о. заме-
стителя мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Андрей Бочкарев. 
На первом этапе реновации 
(2020–2024 годы) в Зелено-
граде начато расселение 
12 домов. Во второй этап 

(2025–2028 годы) включено 
15 домов, в третий этап 
(2029–2032 годы) — семь до-
мов. Всего в Зеленоградском 
округе в программе ренова-
ции новые квартиры получат 
порядка 7,1 тысячи человек 
из 34 домов.
Еще один столичный район, 
где первый этап реновации за-
вершен досрочно, — это Юж-
ное Тушино. Здесь уже рассе-
лили шесть ветхих домов из 
первого этапа, хотя по плану 
их освобождение должно бы-
ло завершиться в 2024 году, 
и досрочно приступили к рас-
селению еще одного дома, ко-
торый включен во второй этап 
программы. На данный мо-
мент в районе передано под 
заселение три новостройки — 
на улице Лодочная, дом 11, 
улице Сходненская, дом 12, 
корпус 1, и в Светлогорском 
проезде, дом 7А.

В этом году са-
мому масштаб-
ному градостро-
ительному про-
екту Москвы, 
аналогов кото-
рому нет как 
в стране, так, по-
жалуй, и в ми-
ре, — программе 
реновации — ис-
полнилось 6 лет.

стратегия

Умный снос cэкономит 
городские ресурсы
В столице продолжается ра-
бота по демонтажу ветхих 
пятиэтажек. Всего с момента 
старта программы в городе 
снесли 277 ветхих пятиэта-
жек. В тройку лидеров во шли 
Западный округ — 42 зда-
ния; восток — 36 домов и се-
вер Москвы — 35 домов. Все 
здания демонтировали при 
помощи технологии «умно-
го» сноса, которая стала 
стандартом для всей про-
граммы реновации. 

Основными ее принципами 
являются безопасность, эко-
логичность, максимально 
возможная переработка и по-
вторное использование отхо-
дов. Еще один из приоритетов 
«умного сноса» — сохранение 
окружающих деревьев при де-
монтаже здания. Зеленые на-
саждения накрывают специ-
альными коробами, чтобы 
уберечь от возможных по-
вреждений. Важным момен-
том «умного сноса» является 
также процесс пылеподавле-
ния. Основным методом борь-
бы с пылью при сносе зданий 
в плотной городской застрой-
ке является применение ги-
дропушек, которые подают 
воду под большим давлением.
Снос зданий осуществляется 
в два этапа. После отключе-
ния дома от инженерных ком-
муникаций на первом этапе 
осуществляется его поэле-
ментная разборка. Строители 
демонтируют напольные, сте-
новые и потолочные покры-
тия, выносят окна и сантехни-
ку, трубы и батареи, оставлен-
ную мебель — раскладывают 
по категориям материалов. 

Отходы делят по группам для 
перемещения на спецполиго-
ны и предприятия дальней-
шей переработки и возмож-
ного повторного использо-
вания. Так, пластик идет на 
производство тротуарной 
плитки, урн, покрытий бего-
вых дорожек и теннисных 
кортов. Керамическая крош-
ка — для отсыпки пешеход-
ных дорожек, стекло — для 
изготовления стекловаты.
На втором этапе с помо-
щью экскаватора-разрушите-
ля проводится демонтаж же-
лезобетонного остова здания. 
Демонтированные конструк-
ции доставляются на полиго-
ны, где их ломают на более 
мелкие фрагменты и перера-
батывают методом дробле-
ния. Остатки армирования 
(металлолом) отделяются 
и направляются на переработ-
ку. В среднем процесс демон-
тажа занимает 3–4 дня.
С начала года при помощи 
технологии «умного» сноса 
уже демонтировано 144 ста-
рых дома. Лидерами по сносу 
в этом году стал юго-восток 
Москвы — здесь стало на 
24 ветхих дома меньше. Всего 
в планах на этот год — демон-
тировать порядка 200 зданий. 
Завершен снос жилых домов 
в поселении Мосрентген Но-
вомосковского округа столи-
цы. Здания находились на 
улице Адмирала Корнилова, 
дом 14, корпус 1 и корпус 2. 
Как отметили в Департаменте 
строительства, они стали пер-
выми в поселении Мосрент-

ген, которые демонтировали 
в ходе реализации программы 
реновации. Жильцы перееха-
ли в новостройки в кварта-
ле 24 этого поселения.
Первый дом по реновации 
снесен в этом году в районе 
Лианозово на северо-востоке. 
Здание располагалось на ули-
це Илимская, дом 5. 
— Оно было построено 
в 1963 году заводом «Уни-
версал» для своих рабочих на 
территории, прилегающей 
к промзоне. Жильцы пяти-
этажки переехали в соседнюю 
новостройку на той же ули-
це — дом номер 7. На месте 
снесенной пятиэтажки будет 
построен новый дом по про-
грамме реновации, — гово-
рит и.о. руководителя Депар-
тамента строительства Рафик 
Загрутдинов.
В районе Люблино на юго-
востоке столицы на улице Лю-
блинская, дом 111, строе-
ние 2, завершился демонтаж 
пятиэтажки, жители которой 
переехали в соседние ново-
стройки на той же улице — 
дома 111Б и 113. Это седьмой 
дом, который снесли в районе 
Люблино по программе рено-
вации. На месте снесенной 
пятиэтажки будет построен 
новый дом по программе ре-
новации. Всего на месте сно-
са домов старого жилфонда 
уже возводятся 94 новострой-
ки для переселения по про-
грамме реновации. Больше 
всего их находится на западе 
и юго-востоке Москвы — по 
16 зданий. 

29 августа 10:45 Леонид Кудряшов стоит рядом с домом, возведенным в Зеленограде по программе реновации 

Очередники могут 
ускорить заселение
Темпы строительства жилья 
по программе реновации бу-
дут ежегодно расти: 
в 2023 году планируется вве-
сти в эксплуатацию около 
1,2 миллиона квадратных 
метров жилья, в 2024-м — 
1,9 миллиона, а далее — 
вводить ежегодно более 
2 миллионов «квадратов».

С начала это года построили 
36 домов, больше всего таких 
зданий располагается на севе-
ро-востоке и юге Москвы — 
по 6 зданий. Первую ново-
стройку по программе рено-
вации ввели в эксплуатацию 
в районе Нагатино-Садовни-
ки (ЮАО) — на Каширском 
шоссе, дом 11, корпус 3. Всего 
в новом доме 186 квартир 
с уже готовой улучшенной от-
делкой. Две квартиры предус-
мотрены для проживания ма-
ломобильных жильцов: в них 
увеличена ширина проходов 
и дверных проемов, установ-
лена специальная сантехни-
ка. В подземном уровне раз-
мещена автостоянка. 
Квартиры предложены участ-
никам программы. При этом 
горожане, состоящие на жил-
учете, также получили воз-
можность переехать в новые 
квартиры с одновременным 
улучшением жилищных усло-
вий вне очереди и независимо 
от года постановки на учет. 
Непосредственно перед нача-
лом переселения они получи-
ли уведомления о необходи-
мости прохождения пере-
регистрации учетного дела 
для подтверждения права на 
улучшение жилусловий. Кста-
ти, подробную инструкцию 
о прохождении перерегистра-
ции и ответы на часто задава-
емые вопросы можно узнать 
на портале mos.ru.
Новые дома также построили 
в Даниловском районе — 
в Пересветовом переулке, 
владение 5, в Нагатинском 
Затоне — на Судостроитель-
ной улице, владение 15. Еще 
два дома ввели в эксплуата-
цию в Донском районе — на 
Малой Тульской улице, владе-
ние 55/1, и на Севастополь-
ском проспекте, напротив до-
ма 7, корпус 6.
— Всего в Южном округе Мо-
сквы в программу реновации 
включены 378 домов, в кото-
рых живут больше 82 тысяч 
человек. 24 дома уже готовы, 
еще 31 новостройку сейчас 
строим и проектируем, — го-
ворит мэр Москвы. 
На северо-востоке Москвы 
86,5 тысячи жителей переедут 
в новостройки по программе 
реновации.
— Первый этап переселения 
в округе выполнили на 60 про-
центов, в шести районах он 
уже окончен или подходит 
к завершению. Всего в СВАО 

построили 37 домов. Возво-
дим и проектируем еще 
49 зданий, — отмечает Сергей 
Собянин.
В этом году здесь ввели ново-
стройку в Бабушкинском рай-
оне: Осташковская улица, 
владение 9/2, два дома по-
строили в Южном Медведко-
ве: на улице Молодцова, вла-
дение  25/1, и дом 17, кор-
пус 1. 
На улице Анненская, дом 6, 
в районе Марьина Роща гото-
вится принять своих новосе-
лов новостройка по програм-
ме реновации. Этот дом — 
четвертый по счету, который 
ввели с начала программы 
реновации в районе Марьина 
Роща. В доме 144 квартиры 
с современными планировка-
ми и отделкой по стандартам 
программы реновации. Две 
квартиры оборудованы для 
маломобильных жильцов. 
В подземном уровне размеще-
на автостоянка, спуститься 
сюда можно со своего этажа 
на лифте. Новоселы смогут 
приобрести машино-место со 
скидкой 40 процентов после 
подписания договора на но-
вую квартиру.
Еще два дома ввели в эксплуа-
тацию в Лосиноостровском 
районе: на улице Шушенская, 
владение 5, и на Тайнинской 
улице, дом 7, корпус 1. В по-
следний начали переезжать 
жители из старой пятиэтажки 
на улице Минусинская, 
дом 12, и из двух четырех-
этажных зданий по улице 
Осташковская, дома 10 и 8. На 
первом этаже новостройки 
открылся Центр информиро-
вания по переселению, где 
жители могут оформить необ-
ходимую документацию для 
переезда и получить консуль-
тации.

Создаются 
современные 
кварталы 
и благоприятная 
среда проживания

Ускорить строительство 
жилья и сократить сроки 
переселения участников 
программы реновации 
позволяют технологии 
информационного моде-
лирования (ТИМ). 24 про-
екта жилых домов по ре-
новации прошли экспер-
тизу с применением ТИМ, 
а семь новостроек уже на-
ходятся в стадии строи-
тельства при помощи та-
ких технологий. С помо-
щью ТИМ создают цифро-
вую модель будущего 
объекта со всей необхо-
димой информацией 
о нем, что позволяет сде-
лать в 3D любые элементы 
и системы здания, вари-
анты компоновки, анализ 
эксплуатации.

справка

Страницу подготовила ИРИНА ПЕТРОВА edit@vm.ru

важно
По программе реновации москвичи могут приобрести дополнительные квадратные метры 
или квартиру с 10-процентной скидкой. При этом они могут оплатить сделку собственны-
ми или заемными средствами, а также использовать маткапитал, жилищную субсидию 
или государственный жилищный сертификат. С момента старта программы московские 
семьи приобрели таким образом 2369 квартир, в том числе с начала года — 256 квартир. 
Также участникам программы реновации предоставляется приоритетное право на покуп-
ку машино-мест в новостройках реновации со скидкой 40 процентов. С начала программы 
жильцами приобретено 5854 машино-места, в том числе с начала 2023 года — 
1659 машино-мест. 
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ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ, ПОЧЕТНЫЙ ПРЕЗИДЕНТ 
НИУ МГСУ 

Москва задает тренды для 
всей страны. Программа рено-
вации является одним из та-
ких важных трендов. 
В российскую столицу приез-
жают специалисты из других 
крупных городов, чтобы де-
тально изучить и, по возмож-
ности, перенять опыт развития 
города. 
Особенности и успешный опыт 
реализации программы рено-
вации в Москве — в числе по-
пулярных тем для обсужде-
ния. Общественный штаб яв-
ляется важным каналом взаи-
модействия с жителями. 
Только с начала этого года 
к нам обратилось более 19 ты-
сяч москвичей с вопросами 
о программе реновации. Мы 
доводим их вопросы, пожела-
ния и предложения до орга-
нов власти.
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23 апреля 2023 года. Супруги Дмитрий и Мария Березние с дочерьми получили новую квартиру по программе реновации в Москве
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Автомобилистам дали зеленый свет

Движение по южному направ-
лению МСД открыли прези-
дент РФ и мэр столицы. Трасса 
начинается у развязки с шоссе 
Энтузиастов, пересекает Мо-
скву-реку по новому мосту 
в районе Каширского шоссе 
и далее выходит на МКАД 
в районе Варшавского шоссе 
и федеральной трассы М-2 
«Крым». 
— Участок достаточно боль-
шой — 28 километров 
(28  км  — длина по прямой 
с учетом участка от МКАД до 
СБВ; длина МСД по прямой 
«внутри» МКАД порядка 
23,5 км. — «ВМ»), и большая 
часть этой трассы находится 
в воздухе на эстакадах, мо-
стах — сложнейшее сооруже-
ние. Таким образом, вместе 
с основным участком это бу-
дет 68 километров, и 4,5 мил-
лиона жителей почувствуют 
улучшение транспортной си-
туации, — отметил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. — Юж-
ный участок соединяется 
с Южной рокадой, Северо-За-
падной хордой и северным 
участком МСД и образует как 
бы четвертое транспортное 
кольцо. Помимо хордовых со-
общений на вылет из города, 
его еще можно использовать 
как дополнительное кольцо.
В сутки только по этому участ-
ку будут проходить порядка 
110 тысяч автомобилей.
Также президент России Вла-
димир Путин и мэр Москвы 
Сергей Собянин открыли дви-
жение по участку диаметра от 
Лухмановской улицы до феде-
ральной трассы М-12 «Вос-
ток». Для движения транспор-
та здесь обустроили шесть по-
лос длиной порядка пяти ки-
лометров по прямой. В составе 
участка возвели три путепро-
вода общей протяженностью 
721 метр — на пересечении 
с улицами Лухмановская, По-
кровская и Маресьева, а также 
мост через реку Пехорку дли-
ной 314 метров. 

— Еще на этапе проектирова-
ния применялись технологии 
информационного моделиро-
вания, что позволило в корот-
кие сроки рассчитать специ-
фикации элементов конструк-
ций моста и прилегающих до-
рожных объектов, определить 
необходимое количество 
стройматериалов и объем ра-
бот, — говорит и.о. руководи-
теля Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
На пересечении с улицей Лух-
мановская возвели кольцевой 
разворот, а вдоль основного 
хода и съезда на Зенинское 

шоссе — боковые проезды. 
Для безопасного передвиже-
ния пешеходов открыто два 
подземных перехода — в рай-
оне СНТ «Зенино» и в Любер-
цах. Для снижения уровня шу-
ма в районе пересечения МСД 
и улицы Лухмановской уста-
новили защитные экраны.
Как сообщили в столичном 
Депстрое, в 2024 году плани-
руется завершить строитель-
ство дороги, которая свяжет 
южное направление МСД 
с трассой М-2 «Крым», а по-
сле — с новой магистралью 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе. Кроме того, 
в перспективе будет построе-
но спрямление южного на-
правления вдоль Каспийской 
улицы от Кантемировской 
улицы до Павелецкого на-
правления Московской же-
лезной дороги.
Создание МСД — это новая 
транспортная реальность для 
автомобилистов, максималь-
но быстрые и комфортные по-
ездки из одной части города 
в другую. В зависимости от 
расстояния и времени суток 
время в пути сократилось 
в два-четыре раза, что теперь 
позволяет автомобилистам 
сэкономить от 30 минут до 
1,5 часа. Например, с севера 
Москвы (М-11) на юг (до М-2 
и Варшавского шоссе) теперь 
можно проехать всего за 
40 минут. Этот же маршрут по 
МКАД занимает 60 минут, 
а через ТТК — 1,5 часа. Для 
жителей столичного района 
Перово поездка на завод «Мо-
сквич» вместо 41 минуты зай-
мет 14 минут, на Северный 

Железные дороги водителям не помеха
Важным направлением раз-
вития дорожной инфра-
структуры столицы является 
формирование удобных по-
перечных связей между 
районами с помощью путе-
проводов. С 2011 по 2022 год 
было построено 24 путепро-
вода для движения авто-
транспорта. В период 
с 2023 по 2026 год появятся 
еще 18 таких объектов. 

— Сейчас в Москве ведутся ра-
боты еще по пяти путепрово-
дам для движения автомоби-
лей, — отмечает и.о. руково-

дителя Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
Среди них — путепровод че-
рез ж/д пути МЦД-1, который 
соединит Проектируемый 
проезд № 2236 с улицей Хача-
туряна и позволит создать но-
вую транспортную связку 
между Дмитровским и Алту-
фьевским шоссе. Сейчас, что-
бы попасть в соседний район, 
автомобилистам приходится 
делать крюк в 8–10 киломе-
тров, выезжая на МСД или 
МКАД. Шестиполосная доро-
га протяженностью более ки-
лометра, в составе которой 

будет два путепровода, помо-
жет решить эту проблему. 
Еще один важный путепровод 
располагается в районе 24–
25-го километров Ленинград-
ского шоссе. Его возводят на 
основном ходе Ленинградско-
го шоссе на пересечении с пу-
тями Октябрьской железной 
дороги и с Международным 
шоссе. Движение здесь плани-
руют запустить уже в следую-
щем году. Путепровод, в част-
ности, обеспечит удобный 
подъезд к «Шереметьево».
— Особенностью строитель-
ства является то, что на пери-

од работ движение транспор-
та продолжается по существу-
ющему путепроводу через 
ж/д пути Октябрьского на-
правления МЖД в районе пе-
ресечения Ленинградского 
и Международного шоссе. 
В следующем году приступим 
к демонтажу существующего 
путепровода на Ленинград-
ском шоссе. Работы никак не 
повлияют на режим движения 
ж/д транспорта, — отмечает 
Рафик Загрутдинов.
По поручению мэра Москвы 
реализация программы по ре-
конструкции и строительству 

путепроводов для формирова-
ния удобных связей между 
районами будет продолжена. 
Сегодня ведется проектирова-
ние по 11 путепроводам, 
а в перспективе появятся еще 
два сооружения: в ЮЗАО — 
путепровод через пути Кур-
ского направления МЖД для 
соединения улицы 2-я Мели-
топольская с улицей Венев-
ская, в САО — путепровод че-
рез пути Рижского направле-
ния МЖД, который соединит 
улицы 8-го Марта и Приорова.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

цитата

МСД — самая 
протяженная 
магистраль 
страны, 
проходящая 
через «тело» 
города, в разных 
уровнях с другой 
улично-дорож-
ной сетью 
мегаполиса. 
При этом
скоростная 
трасса соединя-
ет важнейшие 
направления 
и открывает 
в перспективе 
единый маршрут 
«Санкт-
Петербург — 
Москва — 
Нижний Новго-
род — Казань — 
Екатеринбург». 

ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛЕНКО
ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА 
ГОРОДСКОГО И РЕГИОНАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ НИУ ВШЭ 

километров — 
протяженность 
МСД сегодня. Все-
го построят более 
219 километров 
дорог, 140 искус-
ственных соору-
жений.

цифра

Сентябрь озна-
меновался от-
крытием круп-
ных объектов 
транспортной 
инфраструкту-
ры. Так, запусти-
ли движение 
по южному 
направлению 
Московского 
скоростного ди-
аметра. 

инфраструктура

11 сентября 18:54 Жительница Чертанова Центрального Анна Никифоренко подъехала на автомобиле к эстакаде Московского скоростного диаметра возле 3-го Дорожного проезда

Крутицкую набережную обустроят для прогулокДвижение по кольцевой дороге 
облегчат современные развязки В столице реализуется мас-

штабный проект по рекон-
струкции набережных, кото-
рые станут точками притяже-
ния для горожан и повысят 
привлекательность Москвы 
для туристов. 

Всего в рамках Адресной инве-
стиционной программы Де-
партаменту строительства 
предстоит обновить 11 набе-
режных. Работы выполняются 
в соответствии с концепцией 
«Моя река», которую утвердил 
мэр Москвы Сергей Собянин.
— Мы продолжаем активно 
работать с набережными Мо-
сквы, большая часть из кото-
рых была либо не благоустро-
ена, либо находилась в пром-
зонах и была недоступна для 
москвичей, — говорит мэр.
В этом году планируется за-
вершить работы по благоу-
стройству двух набережных. 
Выполнено более половины 
работы на Симоновской набе-

режной на участке от Крутиц-
кой набережной до ЖК «Ри-
верСкай». Благодаря проекту 
здесь появится общественное 
пространство у воды для от-
дыха и прогулок москвичей, 
а в последующем удобная до-
рожная связка улично-дорож-
ной сети от Крутицкой набе-
режной до ТТК. В завершаю-
щей стадии и работы на набе-
режной Марка Шагала (от 
проспекта Лихачева до МЦК).
В период с 2024 по 2026 год бу-
дет завершено строительство 
Крутицкой, Карамышевской 
и Шелепихинской набереж-
ных, участка набережной от 
парка «Фили» до театра «Ма-
стерская П. Н. Фоменко», Си-
моновской набережной от ЖК 
«РиверСкай» до ТТК и в райо-
не ЖК «Форивер», набереж-
ной Марка Шагала на участке 
от МЦК до затона Новинки. 
Также в перспективе планиру-
ется выполнить работы по 
благоустройству набережных 

Москвы-реки в Нагатинской 
пойме и от ж/д моста Курско-
го направления МЖД до Бра-
теевского каскадного парка.
Также ведется активное стро-
ительство автомобильных мо-
стов: с 2011-го по 2022 год по-
строены 22 сооружения. На-
пример, мост через канал 
имени Москвы в рамках ре-
конструкции Ленинградского 
шоссе от МКАД до станции 
метро «Сокол»; новый Кры-
латский мост и Новый Кара-

мышевский мост в рамках 
строительства участка Севе-
ро-Западной хорды, Кожухов-
ский мост к парку «Остров 
мечты» и много других. 
В августе для автомобилистов 
открылось движение по мосту 
через затон Новинки на тер-
ритории АМО «ЗИЛ» длиной 
416 метров. Он соединил на-
бережную Марка Шагала 
и Проектируемый проезд 
№ 4062 с выходом на Южно-
портовую улицу. В планах до 

конца 2023 года — завершить 
строительство еще 1,8 кило-
метра прилегающей к мосту 
улично-дорожной сети и под-
земного пешеходного перехо-
да в районе ЖК «Шагал», кото-
рый свяжет жилую застройку 
с набережной Марка Шагала.
Кроме того, в сентябре 
2023-го в рамках МСД были 
открыты Сабуровский мост, 
который связал между собой 
новой транспортной связью 
два административных окру-
га —Южный и Юго-Восточ-
ный, а также мост через реку 
Пехорка для соединения се-
верного участка МСД с авто-
дорогой «Москва — Нижний 
Новгород — Казань».
В планах до 2025 года — стро-
ительство еще пяти мостов. 
Два из них находятся в проек-
тировании, еще три — уже 
в активной стадии строи-
тельства.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Одним из приоритетов раз-
вития транспортной системы 
Москвы является рекон-
струкция и строительство 
развязок на МКАД. Парал-
лельно правительство Мо-
сквы проводит комплексные 
мероприятия по расширению 
проезжей части кольцевой 
автодороги за счет строи-
тельства боковых проездов 
и переходно-скоростных по-
лос, а также по развитию 
прилегающей улично-до-
рожной сети. 

Эта работа синхронизирова-
на с реконструкцией вылет-
ных магистралей внутри 
МКАД и на территории Мо-
сковской области, что позво-
ляет существенно увеличить 
их пропускную способность 
и обеспечить полноценную 
интеграцию транспортной 
инфраструктуры Москвы 
и Подмосковья. Начиная 
с 2012 года в столице рекон-
струировали и возвели 19 раз-
вязок на Московской кольце-
вой автодороге. 
— Каждая из этих развязок — 
уникальное инженерно-
транспортное сооружение, 
которое не только прибавило 
скорости движению в городе, 
но и сделало его более безо-
пасным, избавив съезды 
и въезды на МКАД от пересе-
кающихся потоков, — поясня-
ет и.о. руководителя Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
В этом году завершатся рабо-
ты по реконструкции двух раз-
вязок на Московской кольце-
вой автодороге: с Липецкой 
улицей и с улицей Верхние 

Поля. Реконструкция Липец-
кой развязки позволит обе-
спечить беспрепятственный 
выезд на федеральную трассу 
М-4 «Дон». В результате улуч-
шится транспортная доступ-
ность районов Бирюлево Вос-
точное и Бирюлево Западное, 
а также населенных пунктов 
Ленинского городского окру-
га Московской области, в ко-
торых проживают свыше 
350 тысяч человек. 
В сентябре 2023-го досрочно 
завершены работы и введен 
1-й этап транспортной раз-
вязки на пересечении МКАД 
с улицей Липецкая, в рамках 
которой построено 5,5 кило-
метра дорог, в том числе 6 пу-
тепроводов (936 метров) 
и один тоннель (84 метра). 
Всего в рамках проекта возве-
дут 18,6 километра дорог, 
включая восемь искусствен-
ных сооружений, три надзем-

ных пешеходных перехода. 
Полностью завершить рабо-
ты планируется во II полуго-
дии 2024 года.
Развязка на пересечении 
МКАД и Алтуфьевского шоссе 
улучшит транспортную до-
ступность районов Лианозо-
во, Бибирево, а также город-
ского округа Мытищи Мо-
сковской области, где прожи-
вает около полумиллиона 
человек. Всего здесь построят 
5,4 километра дорог, включая 
два транспортных сооруже-
ния (окончание строитель-
ства — II квартал 2024-го).
Реконструкция развязки 
МКАД с улицей Верхние Поля 
обеспечит прямой пропуск 
транспорта с Южной рокады 
в сторону Новоегорьевского 
и Новорязанского шоссе. Та-
ким образом, значительно 
увеличится пропускная спо-
собность всего юго-восточно-
го участка МКАД и улучшится 
транспортное обслуживание 
районов Капотня, Люблино 
и Марьино, а также городских 
округов Дзержинский и Ко-
тельники Московской обла-
сти, в которых живут около 
600 тысяч человек.
После завершения их рекон-
струкции работы по модерни-
зации МКАД будут продолже-
ны. Так, до 2026 года планиру-
ется реконструировать уча-
сток Московской кольцевой 
автомобильной дороги на 
востоке столицы от шоссе Эн-
тузиастов до улицы Молдагу-
ловой. Сейчас идет разработ-
ка проекта, после чего начнут-
ся строительные работы. 
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

При строительстве моста через затон Новинки применялся 
ряд нестандартных инженерных решений. Монтаж главного 
пролета осуществлялся методом продольной надвижки — 
элементы пролетного строения собирались на набережной, 
а затем поэтапно надвигались в проектное положение 
по специальным накаточным устройствам. Это позволило 
выполнить монтаж без возведения промежуточных опор 
и без влияния на движение речных судов.

кстати

Программа по модерни-
зации развязок на МКАД 
стартовала в 2011 году 
и подразумевала рекон-
струкцию 22 устаревших 
«клеверов» с превраще-
нием их в многоуровне-
вые сооружения с направ-
ленными съездами и тон-
нелями большей пропуск-
ной способности. Сегодня 
19 развязок общей протя-
женностью около 
167,3 километра уже от-
крылись для движения 
автомобилистов.

справка

речной вокзал — 26 минут 
вместо 40.
МСД сегодня — самая быстрая 
магистраль Москвы, где сред-
няя скорость даже в час пик 
составляет 69 километров 
в час, тогда как на МКАД — 
32 километра в час, на ТТК — 

30 километров в час. Диаметр 
соединил крупнейшие вылет-
ные магистрали: Дмитров-
ское, Алтуфьевское, Ярослав-
ское, Щелковское шоссе, шос-
се Энтузиастов, Рязанский 
и Волгоградский проспекты, 
Каширское и Варшавское 

шоссе, а также ТТК, МКАД 
и другие. Открытие основно-
го и южного направлений 
МСД позволит значительно 
разгрузить прилегающие 
участки крупнейших маги-
стралей Москвы, например: 
МКАД — на 30 процентов, 

ТТК — на 20, а Садового коль-
ца — на 10. 
Сегодня основной участок 
МСД занимает второе после 
МКАД место по интенсивно-
сти движения среди городских 
магистралей. Трассой еже-
дневно пользуются около 

350 тысяч водителей, подавля-
ющее большинство  (273 тыся-
чи) — москвичи. После откры-
тия южного направления по-
ток машин на МСД вырастет 
до 460 тысяч в сутки.
Помимо сокращения времени 
в пути, прогнозируется колос-
сальный экономический эф-
фект для города. Ожидается, 
что в зоне притяжения МСД 
создадут около 200 тысяч но-
вых рабочих мест, а в строи-
тельство жилой и коммерче-
ской недвижимости будет при-
влечено 3,7 триллиона рублей 
частных инвестиций.
Рост экономической активно-
сти в зоне притяжения МСД 
увеличит налоговые поступ-
ления в городской бюджет, 
что уже в 2027 году позволит 
полностью окупить расходы 
на строительство магистра-
ли, которые оцениваются 
в 760 миллиардов рублей. 
Всего же с 2012 по 2035 год 
в бюджет Москвы поступит 
2152 миллиарда рублей допол-
нительных доходов, в феде-
ральный бюджет — 2509 мил-
лиардов рублей. Эффектив-
ность составит 7,7 рубля до-
полнительных налоговых 
поступлений на один рубль 
затрат на строительство.
АРТУР КОЗЫРЕВ 
edit@vm.ru

Новая магистраль
столицы — МСД

Северный участок МСД

Северо-Западная 
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140 
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Пять поликлиник планируют 
возвести до конца года

Одно из важных направлений 
этой программы — создание 
новых поликлиник по едино-
му стандарту качества и об-
служивания. С 2010 года в Мо-
скве только столичным Де-
партаментом строительства 
уже введены в эксплуатацию 
30 новых зданий поликлиник, 
в том числе семь из них ввели 
в этом году.
Три медучреждения появи-
лись у жителей Северного 
округа: детско-взрослая поли-
клиника на 750 посещений 
с женской консультацией 
в районе Дмитровский на 
Дмитровском шоссе, детская 
поликлиника на 320 посеще-
ний в Ховрине на Зеленоград-
ской улице и детско-взрослая 
поликлиника на 320 посеще-
ний с постом скорой меди-
цинской помощи в районе 
Молжаниновский на улице 
Синявинская. Две взрослые 
поликлиники на 750 посеще-
ний каждая построили в райо-
нах Измайлово на Измайлов-
ском проспекте и Богородское 
на Игральной улице. Новая 
детско-взрослая поликлиника 
на 750 посещений открылась 
в районе Солнцево на юго-за-
паде Москвы — здание по-
строили на улице Юлиана Се-
менова, 2. 
В конце августа в Строгино на 
северо-западе Москвы откры-
лась новая взрослая поликли-
ника на 750 посещений 
с травмпунктом. Она располо-
жилась на улице Твардовско-
го, 10, строение 5. 
— Здесь будут обслуживаться 
порядка 50 тысяч жителей. 
Переезд в новое большое зда-
ние расширил возможности 
поликлиники — стало больше 
кабинетов врачей общей 
практики и врачей-специали-
стов. Современное комфорт-
ное здание оснастили новей-
шей цифровой медтехни-

кой, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин на открытии 
медучреждения. 
Одна из отличительных осо-
бенностей здания — наличие 
«второго света» — панорам-
ных окон и атриума, благода-
ря которым в ясную погоду 
коридоры будут наполняться 
солнечным светом. В новое 
здание планируют перевести 
филиал № 1 городской поли-
клиники № 180, ранее распо-
лагавшейся на улице Кулако-
ва, 23. Это позволит расши-
рить площадь лечебного уч-
реждения в 3,5 раза. 
До конца года в Москве плани-
руется достроить еще пять по-
ликлиник. 
На юге появятся сразу три ам-
булаторных учреждения. Дет-
ско-взрослая поликлиника 
с раздаточным пунктом дет-
ской кухни откроется на тер-
ритории бывшего ЗИЛа на 
Автозаводской улице. Она 
сможет принимать до 750 по-
сетителей в смену. Здание го-
тово на 70 процентов. Две но-
вые поликлиники введут 
в районе Восточное Бирюле-

во. Детско-взрослая поликли-
ника на 320 посещений в сме-
ну будет обслуживать жите-
лей ЖК «Царицыно» на улице 
6-я Радиальная, владение 7, 
корпус 36. Детская поликли-

ника на 320 посещений в сме-
ну с травмпунктом строится 
на улице Лебедянская, владе-
ние 33.
Консультативно-диагности-
ческий центр с поликлиникой 
на 750 посещений в смену по-
явится на юго-западе столицы 
на территории Городской кли-
нической больницы № 64. Го-
товность составляет 80 про-

центов. Сейчас здесь заверша-
ется чистовая отделка поме-
щений, скоро начнутся 
поставка и монтаж медицин-
ского оборудования. Новый 
центр позволит обеспечить 

жителей района 
медицинской по-
мощью, соответ-
ствующей совре-
менным медицин-
ским стандартам. 
Здесь будет уста-
новлено современ-
ное медицинское 
о б о р у д о в а н и е : 
МРТ, КТ, маммо-
графы, рентген-ап-
параты и флюоро-
графы, аппараты 
УЗИ.

Детско-взрослая поликлини-
ка на 750 посещений в смену 
откроется на улице Ленская 
в Бабушкинском районе 
в СВАО.
Все поликлиники возводят по 
новому московскому стандар-
ту. Зонирование помещений 
медицинских учреждений вы-
полняют таким образом, что-
бы снизить вероятность воз-

никновения очередей. Наибо-
лее посещаемые кабинеты 
разместятся на нижних эта-
жах, менее посещаемые и ад-
министративные кабинеты — 
на верхних этажах здания. 
Новая система навигации по-
зволит без труда находить 
нужный кабинет. Скоротать 
время до приема можно в зо-
нах комфортного ожидания 
с кондиционерами, кулерами 
с питьевой водой, телевизора-
ми, мягкой мебелью, а для ма-
леньких пациентов предусмо-
трены игровые зоны. 
Комфортные условия работы 
создадут для врачей и медсе-
стер. Для них предусмотрены 
уютные комнаты отдыха 
и комнаты психологической 
разгрузки. Кабинеты осна-
стят эргономичной мебелью 
для комфортной работы: 
креслами, шкафами, столами 
и стульями. Современное ме-
доборудование позволит па-
циентам проходить наиболее 
распространенные обследо-
вания близко к дому.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

В этом году началось 
строительство трех новых 
зданий поликлиник. Дет-
ско-взрослая поликлини-
ка на 750 посещений 
в смену появится в Некра-
совке, посетители не бу-
дут пересекаться — 
у каждого отделения бу-
дет свой вход. Новую по-
ликлинику для детей 
на 320 посещений в смену 
возведут в рамках реали-
зации программы ренова-
ции в Зеленограде в рай-
оне Крюково. Также 
в рамках реализации про-
граммы реновации в рай-
оне Перово на востоке 
Москвы появится стома-
тологическая поликлини-
ка. Кроме этого, в следую-
щем году планируется 
приступить к работам 
по детско-взрослой поли-
клинике на 560 посеще-
ний в Раменках.

справка

В Москве идет 
масштабная 
программа 
по обновлению 
мединфраструк-
туры — сегодня 
одновременно 
возводится мил-
лион квадрат-
ных метров объ-
ектов здравоох-
ранения. 

здравоохранение

8 сентября 14:37 Главный врач Николай Пронько на открытии 1-го филиала Детской городской поликлиники № 12

Новые больницы, 
которые все ждут

Сколково: терапия 
на лоне природы 

На финальную стадию вышло 
строительство ведущего ин-
фекционного стационара 
Москвы — нового лечебно-
диагностического комплекса 
ИКБ № 1. Это будет крупней-
ший в России комплекс, 
в пять раз больше того, что 
здесь располагался раньше. 
О ходе работ и о том, какие 
еще больничные корпуса 
возводят в Москве, — в обзо-
ре «ВМ».

— Готовность нового инфек-
ционного стационара ИКБ 
№ 1 — 98 процентов, — уточ-
няет и.о. руководителя Де-
партамента строительства 
Москвы Рафик Загрутди-
нов. — Ведутся пусконаладоч-
ные работы, завершается рас-
становка и монтаж медицин-
ского оборудования.
Три корпуса общей площадью 
более 100 тысяч квадратных 
метров объединены подзем-
ным пространством и над-
земными переходами, чтобы 
пациенты и врачи могли пе-
ремещаться по больнице, не 
выходя на улицу. В комплек-
се установили современную 
медтехнику, в том числе аппа-
раты КТ, МРТ, рентген. Это 
позволит проводить диагно-
стику и лечение практически 
любых инфекционных забо-
леваний, не прибегая к транс-
портировке пациентов в дру-
гие стационары.
В следующем году достроят 
лучевой корпус в Коммунар-
ке, который станет десятым 
корпусом многопрофильного 
клинического центра «Ком-
мунарка». 
Как сообщили в Департамен-
те строительства, здание гото-
во на 74 процента. На фини-
ше — устройство фасадов, 
идет внутренняя отделка по-
мещений и монтаж внутрен-
них инженерных систем, ра-
боты по благоустройству, го-
товится к монтажу медобору-
дование. 
— Корпус будет связан и с дет-
ским, и с амбулаторным отде-
лениями, — отмечает и.о. гла-
вы ведомства Рафик Загрут-
динов.
Открытие нового корпуса лу-
чевой терапии, который рас-
считан на 50 коек, станет важ-
ным шагом в развитии онко-

логической службы. В корпусе 
будут работать лаборатория 
радиоизотопной диагности-
ки, благодаря чему можно бу-
дет проводить своевремен-
ную диагностику онкологиче-
ских заболеваний на ранней 
стадии. Предусмотрен ком-
плекс помещений дневного 
стационара с возможностью 
проведения химиотерапии.
Еще один крупный больнич-
ный корпус, который активно 
возводят в столице, — это но-
вое здание для детской гор-
больницы святого Владими-
ра. Его откроют в 2025 году. 
Комплекс станет одним из са-
мых современных детских 
многопрофильных стациона-
ров в Москве. 
Здесь будет 15 операционных, 
20 отделений стационара 
и уникальный Центр гравита-
ционной хирургии крови и ге-
модиализа, отделение реани-
мации и интенсивной тера-
пии для новорожденных. 
570 коек позволят значитель-
но увеличить мощность боль-
ницы, в том числе за счет вне-
дрения технологий стациона-
ра кратковременного пребы-
вания и дневного стационара. 
А благодаря вертолетной пло-
щадке на кровле здания со-
временная больница также 
сможет принимать экстрен-
ных пациентов.
АРТУР КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru

Активно продолжается раз-
витие Международного ме-
дицинского кластера в Скол-
кове — здесь сейчас строят 
Центр хронических болез-
ней, биотехнологическую 
лабораторию и апарт-отель.

Кроме этого, в здании Много-
функционального медицин-
ского центра (ММЦ), ранее 
предназначенного для разме-
щения там клиник из разных 
стран, разместится амбула-
торно-стационарный корпус 
МГОБ № 62. Рядом с амбула-
торно-стационарным корпу-
сом началось возведение вто-
рого здания МГОБ № 62 — 
операционно-реанимацион-
ного корпуса площадью более 
12 тысяч квадратных метров. 
— В нем расположатся 18 опе-
рационных с высокотехноло-
гичным оборудованием. Как 
отметил мэр Москвы Сергей 
Собянин, архитектура нового 
корпуса будет продолжать 
концепцию исцеляющей сре-
ды Международного меди-
цинского кластера, основыва-
ясь на человекоцентричном 
подходе при проектирова-
нии, — говорит и.о. главы Де-
партамента строительства 
города Москвы Рафик Загрут-
динов. 
— Благодаря уникальной осо-
бенности здания — адаптив-
ности архитектуры и построе-
ния инженерных систем — 
новый центр может выпол-
нять модернизацию, замену 
отделений и некоторого тяже-
лого оборудования без влия-
ния на работу всего центра, — 
добавил Рафик Загрутдинов.
В этом году в Международ-
ном медицинском кластере 
в Сколкове завершится вто-
рой этап благоустройства 
«Исцеляющих садов». Здесь 
появятся две парковые зо-
ны — «Лес ощущений» и «Пти-
чья роща», а также новая дет-
ская площадка. Общая пло-
щадь благоустройства соста-
вит 2,83 гектара.
Особенностью «Леса ощуще-
ний» станут тактильные до-
рожки из камней, булыжни-
ков и бревен. Ходьба по ним 
поможет укрепить голено-

стоп и научиться лучше под-
держивать равновесие. На 
входе в парк установят арку 
с искусственным туманом, 
в которой можно будет охла-
диться в жаркую погоду. Кро-
ме того, здесь сделают тропы 
из шишек, щепы, коры, песка 
и гальки. Прогулки по таким 
поверхностям стимулируют 
нервные окончания и помога-
ют снять мышечное и эмоцио-
нальное напряжение. Здесь 
же обустроят и зону медита-
ции — арочный тоннель вну-
три холма. По всему парку 
установят арт-объекты: све-
тящиеся в темноте грибы на 
деревьях, разноцветных насе-
комых, замысловатые цветы 
и растения. Новая детская 
площадка будет разделена на 
игровые зоны для детей раз-
ного возраста. На территории 
также обустроят простран-
ство для маломобильных по-
сетителей, зону с тренажера-
ми и места для отдыха. Чтобы 
гостям было уютнее, по пери-
метру высадят кустарники. 
В парке «Птичья роща» поя-
вятся домики для птиц, распо-
ложится точка проката вело-
сипедов и самокатов. Роща 
граничит с Мещерским пар-
ком, что позволяет связать не-
сколько природных зон в еди-
ное зеленое пространство.
ИЛЬМА ЛУНГИНА
edit@vm.ru

В новом лечебно-диагно-
стическом комплексе ИКБ 
№ 1 оборудуют 546 одно-
местных мельцеровских 
боксов (с возможностью 
увеличения до 1028 коек). 
Такие боксы позволят 
полностью изолировать 
распространителя инфек-
ционной болезни. Мель-
церовские боксы обеспе-
чивают надежную изоля-
цию пациентов, поступа-
ющих в стационар 
с разными инфекциями, 
тем самым защищая 
от внутрибольничного пе-
рекрестного распростра-
нения болезней.

кстати

важно
Концепция «Исцеляю-
щих садов» была разра-
ботана международным 
архитектурным бюро. 
Плавные линии, отсут-
ствие строгих герметич-
ных форм создают эф-
фект перетекания и об-
щей гармонии. Благо-
устройство популярного 
городского обществен-
ного пространства как 
незаменимая часть 
для восстановительного 
процесса снижает 
стресс посетителей 
и персонала.

Флагманы экстренной помощи задействуют вертолеты
Ключевым элементом про-
граммы повышения опера-
тивности и качества медпо-
мощи пациентам, состояние 
которых требует экстренного 
вмешательства, является 
строительство флагманских 
центров при городских боль-
ницах. Такие центры будут 
функционировать в шести 
городских стационарах. Бла-
годаря им в городе появятся 
более 600 современных коек 
для оказания экстренной по-
мощи, значительная часть 
из них стала доступна 
в 2023 году. 

Больницы для размещения 
флагманских центров выбра-
ли таким образом, чтобы мак-
симально сократить время 
доставки экстренных пациен-
тов из любого района Москвы, 
а индивидуальные проекты 
зданий учитывают уже сло-
жившийся архитектурный об-
лик больниц.
Три из них уже принимают 
своих пациентов: при ГКБ 
имени В. В. Вересаева, НИИ 
скорой помощи имени 
Н. В. Склифосовского и ГКБ 
имени О. М. Филатова, кото-
рый в начале сентября открыл 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
— В Филатовской больнице 
открылся новый флагманский 
центр. По сути, это новое вы-
сокотехнологичное сердце 
знаменитой клиники, одной 
из лучших в Москве. С учетом 
открытия этого центра появ-
ляются самые новые диагно-
стические возможности, са-
мые современные операцион-
ные и, конечно, внимание, 
которым окружают пациента 
с первых минут его пребыва-
ния в клинике, возможность 
оказания качественной помо-

щи, — отметил Сергей Собя-
нин, обращаясь к сотрудни-
кам ГКБ № 15 имени О. М. Фи-
латова.
Строительство четырехэтаж-
ного корпуса флагманского 
центра Городской клиниче-
ской больницы № 15 имени 
О. М. Филатова площадью 
15 тысяч квадратных метров 
началось в июне 2020 года 
и завершилось в августе 
2023-го. Новый центр рассчи-
тан на прием до 200 неотлож-
ных пациентов в день, кото-
рые могут получить полный 
комплекс необходимой помо-
щи, включая диагностику, 
оперативное вмешательство 
и интенсивную терапию в те-
чение первых суток. 
Затем в зависимости от состо-
яния их либо выпишут домой, 

либо переведут в профильные 
отделения больницы для даль-
нейшего лечения. В центре 
оборудовали девять операци-
онных, в том числе есть и уни-
кальная гибридная операци-
онная с ангиографией. Для 
поступивших с подозрением 
на инфекционные заболева-
ния предусмотрены изоляци-

онно-диагностические боксы. 
Новый корпус оснастили со-
временным медоборудовани-
ем. Для перемещения пациен-
тов из машины в приемный 
покой оборудовали отаплива-
емый тамбур. 
Для родных и близких пациен-
тов создали комфортную сре-
ду — провести время в ожида-

нии завершения операции 
можно в специальных семей-
ных комнатах.
Как отмечают в столичном 
Департаменте строительства, 
идут активные строительные 
работы во флагманском цен-
тре на базе ГКБ имени 
В. М. Буянова на юге столицы. 
Комплекс будет оснащен диа-
гностическим отделением 
с высокотехнологичным обо-
рудованием, экстренным опе-
рационным блоком, блоком 
лучевой диагностики, а также 
малой операционной и реа-
нимацией. Строители завер-
шили все монолитные рабо-
ты, идет отделка помещений, 
пусконаладочные работы, 
а также благоустройство тер-
ритории. Специалисты при-
ступили к монтажу лифтово-
го оборудования и монтажу 
комплекса чистых помеще-
ний: операционных, реани-
мации, противошоковой па-
латы. Здание флагманского 
центра при ГКБ В. М. Буянова 
свяжут с основным корпусом 
с помощью крытого надзем-
ного перехода.
Также идет возведение флаг-
мана в больницах имени 
Н. И. Пирогова и С. П. Ботки-
на на севере города. Строи-
тельство последнего планиру-
ется завершить в этом году, 

здание уже готово на 95 про-
центов. С существующими 
корпусами комплекса Бот-
кинской больницы флагман-
ский центр свяжет наземный 
пешеходный переход. Такая 
связь необходима для опера-
тивной перевозки пациентов 
при проведении операций 
или исследований, а также 
для удобного и быстрого пере-
мещения специалистов без 
выхода на улицу. 
— В новом семиэтажном кор-
пусе будет развернуто 94 кой-
ки. В сутки здесь смогут при-
нимать до 200 экстренных 
пациентов, — рассказывает 
в своем блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
Здесь также расположатся 
диагностическое и эндоско-
пическое отделения, экстрен-
ный операционный блок, ма-
лые операционные, реанима-
ционное отделение на 13 ко-
ек, блок лучевой диагностики 
и лаборатория срочных ана-
лизов.
Каждый центр — это полно-
ценная больница с приемным 
отделением, операционными, 
реанимацией и тысячами еди-
ниц самого современного 
оборудования. 
По расчетам специалистов, 
новые центры позволят ока-
зывать эффективную и своев-
ременную помощь более чем 
500 тысячам человек в год 
(или каждому второму экс-
тренному пациенту). 
На территории больниц, где 
возводят флагманские цен-
тры, уже имеются или будут 
построены в ближайшее вре-
мя вертолетные площадки для 
посадки санитарного авиа-
транспорта.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

1 сентября 16:42 На территории нового флагманского центра Городской клинической больницы 
№ 15 имени О. М. Филатова

Панорамные окна 
и атриум смогут 
пропускать 
больше солнечного 
света и тепла

факты
Приемные отделения флагманов работают по принципу «триаж» (от французского — сорти-
ровка, отбор). Поступающим пациентам присваивают статус с учетом тяжести заболевания: 
красная пометка — человеку требуются реанимационные действия или экстренная опера-
ция, желтая — нужно срочное оказание помощи, зеленая — угрозы для жизни нет. Меди-
цинскую помощь будут оказывать по принципу «врач — к пациенту». После оформления 
в приемном отделении все дальнейшие осмотры и большинство процедур выполнят непо-
средственно у кровати больного.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

досье
Николай Николаевич 
Добронравов — совет-
ский и российский поэт-
песенник, лауреат Госу-
дарственной премии 
СССР и премии Ленин-
ского комсомола — 
родился в Ленинграде 
в 1928 году. Он автор сти-
хов к таким известным 
песням, как «Команда 
молодости нашей», 
«До свидания, Москва!», 
«Надежда» и другим 
произведениям. 22 ноя-
бря Николаю Добронра-
вову должно было ис-
полниться 95 лет.

Миротворцы России завершили 
вооруженный конфликт 

Опустела без него земля

О прекращении антитеррори-
стической операции, которую 
Азербайджан начал в Нагор-
ном Карабахе, сообщили 
представители Министерства 
обороны иностранного госу-
дарства. 
Армянские воен-
ные формирова-
ния, оставшиеся на 
территории непри-
знанной республи-
ки, уже складыва-
ют оружие и поки-
дают свои боевые позиции, 
отметили в Минобороны 
Азербайджана. По условиям 
капитуляции, Азербайджан 
предоставит коридор для без-
опасной эвакуации жителей 
и личного состава войск На-
горного Карабаха, пояснили 
в силовом ведомстве. А еще 
там добавили, что власти 
Азербайджана потребовали 
выдать ему государственных 
военных деятелей Арцаха (ар-
мянское название Нагорного 
Карабаха. — «ВМ»).
Уже сегодня Азербайджан 
планирует провести мирные 
переговоры с населением не-
признанной республики и 
ждет участия в них президен-
та страны Ильхама Алиева, 

о чем сообщили в пресс-
службе администрации гла-
вы Азербайджанской Респуб-
лики. 
— Думаю, что к прекраще-
нию вооруженного конфлик-

та подтолкнула ре-
шительная схема 
действий нашего 
государства на 
случай сильного 
обострения. Если 
раньше была воз-
можность анали-

зировать специфику противо-
стояния, активно призывать 
к прекращению конфликта, 
то сейчас не время «либераль-
ничать», — говорит полито-
лог Михаил Галицкий. — Ве-
роятно, Россия предупредила 
Пашиняна, что его ждет, если 
он не угомонится.
Особую роль в помощи мир-
ному населению на террито-
рии Нагорного Карабаха сы-
грали миротворческие силы 
нашего государства. Они про-
должают выполнять свою 
миссию в непризнанной ре-
спублике, что уже подтверди-
ли в Министерстве обороны 
России.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

В назначенный час у главного 
входа собрались толпы по-
клонников. Очередь растяну-
лась вдоль Садового кольца 
и фасада Театра сатиры. 
В ней — несколько поколе-
ний, пришедших проститься 
с поэтом, чье творчество не-
возможно представить без му-
зыки его жены, друга и компо-
зитора Александры Пахмуто-
вой. Вместе они написали 
почти 400 песен, ставших до-
стоянием страны и народа. Их 
поют, перепевают, создают 
ремиксы и каверы... 
Пожалуй, не найти в нашей 
стране и на постсоветском 
пространстве человека, кото-
рый хоть раз да не напел стро-
ки «Светит незнакомая звез-
да», «Оглянись, незнакомый 
прохожий», «На трибунах ста-
новится тише», «И вновь про-
должается бой», «Опустела 
без тебя земля», «Заповедный 
напев, заповедная даль»... Под 
эти строки влюблялись, рас-
ставались, уезжали на комсо-
мольские стройки, поднима-
ли страну, отправлялись в кос-
мос, возвращались домой 
и, конечно, побеждали. 
Строчка «Трус не играет в хок-
кей» давно стала визитной 
карточкой не только хоккеи-
стов, но и всех спортсменов за 
рубежом. Одним из первых, 
кто пришел попрощаться с мэ-
тром, — президент Федера-
ции хоккея России, легендар-
ный спортсмен Владислав 
Третьяк.
— «Трус не играет в хоккей» 
звала нас в бой. И под эти сло-
ва, эту музыку мы выигрыва-
ли. В любви Николая Добро-
нравова и Александры Пахму-
товой родились шедевры, ко-
торые мы очень любим. Это 
самая талантливая пара в на-
шей стране, — отмечает он.
По мнению хоккеиста, песни, 
написанные ими, россияне 
будут петь вечно.
— Два человека, которые до-
полняли друг друга, и оба лю-
били спорт. Невосполнимая 
утрата для всего спортивного 
общества. Надеюсь, что 
и дальше российская сборная 

под этот гимн будет идти впе-
ред к победам, — добавляет 
Владислав Третьяк.
Проводить поэта в последний 
путь пришли народный ар-
тист РСФСР Лев Лещенко, за-
служенная артистка Екатери-
на Гусева, выдающийся док-
тор Леонид Рошаль, народный 
артист Авангард Леонтьев 
и другие актеры, музыканты, 
поэты, политики.
— Он всегда был очень бо-
дрый — шутил, читал стихи. 
Ушел великий поэт, — вспо-
минает телепродюсер Юрий 
Аксюта. 
С ним согласен пе-
вец Сергей Пен-
кин. 
— Уходят люди, ко-
торых ничем не за-
менить, — с горе-

чью говорит он. — Мне хоте-
лось бы, чтобы эти песни оста-
лись на века. 
Телеведущая Дарья Злато-
польская призналась, что для 
нее поэзия Добронравова как 
жизненный ориентир:
— Очень люблю его фразу: 
«Чтоб тебя на земле не теряли, 
постарайся себя не терять». 
Николай Николаевич пере-
жил много смен историче-
ских, когда опрокидывалось 
все, к чему привыкли. Но за 
это время он не совершил ни 
одного поступка, за который 

было бы стыдно, — 
отмечает она.
В годы войны ба-
бушка увезла еще 
маленького Колю 
в подмосковную 
Малаховку, где 

мальчик продолжил учиться. 
В десять лет он знал наизусть 
поэму «Горе от ума». Перепу-
ганная бабушка повела внука 
к доктору, где ему «вынесли 
приговор»: «Ваш мальчик 
полностью здоров, он просто 
очень талантлив». После шко-
лы поэт получил два высших 
образования. Сначала посту-
пил в Школу-студию имени 
Немировича-Данченко, а по-
том в педагогический инсти-
тут. Женившись на Алексан-
дре Пахмутовой, прожил 
в браке долгую и насыщенную 
творчеством и любовью 
жизнь. Теперь Александра Ни-
колаевна со всей страной про-
вожает в последний путь му-
жа. Опустела без него земля.  
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Готовы покорять спортивные вершины
Прежде чем полноценно на-
чать новый сезон, надо разо-
браться со старым. А точнее, 
с тем, какой же из многочис-
ленных студенческих клубов, 
входящих в ассоциацию, стал 
лучшим за прошлый год.
В финал, который пройдет со-
всем скоро, в ноябре, вышло 
пять коллективов. До этой 
стадии дошел и столичный 
спортивный клуб «Феникс», 
который представляет Пер-
вый Московский государ-
ственный медицинский уни-
верситет имени И. М. Сечено-
ва. По словам директора сту-
денческого объединения 
Шалвы Цурцумии, они на-
строены на самый положи-
тельный результат.
— Ожидаем честной и беском-
промиссной борьбы в очной 
части защиты конкурса. Фак-
тически это самое масштаб-
ное и важное мероприятие, 
определяющее не только спор-
тивные достижения, но и ор-
ганизацию системы работы 
клубов в высших учебных за-
ведениях, — рассказал Цурцу-
мия. — Состязание существу-
ет несколько лет, и я надеюсь, 
что с каждым годом оно будет 
становиться все лучше, инте-
реснее и конкурентнее. 
По его мнению, чем лучше 
борьба и соревновательный 
дух среди участников, тем вы-
ше результат. 
— Я уверен, что все клубы бу-
дут очень стараться. И мы, ко-
нечно, тоже, — до-
бавил директор 
студенческого объ-
единения.
В новом сезоне 
спортивные клубы 
ждет очень насы-
щенная програм-
ма. Столичные студенты уже 
начинают активно трениро-
ваться, чтобы показать только 
лучшие результаты. Среди 
них — спортивный клуб «Ка-
зак» из МГУТУ имени К. Г. Ра-
зумовского. Его возглавляет 
студент второго курса маги-
стратуры Иван Наумов. По его 
словам, каждый сезон для 
них — это новые идеи или 
улучшение уже достигнутых 
показателей.
— Например, в прошлом году 
мы провели у себя серию тур-
ниров под общим названием 
Kazak cup, попробовали раз-
личные форматы, посмотре-

ли, что интересно ребятам. 
В этом году мы также будем 
проводить турниры и расши-
рим количество дисциплин, — 
рассказал Наумов. — Мы 
очень активно и легко согла-

шаемся на участие 
в различных меро-
приятиях как в Мо-
скве, так и за ее 
пределами. А еще 
в этом году в пла-
нах сделать акцент 
на развитие бренда 

студенческого спортивного 
клуба внутри вуза.
Менеджер проектов АССК Рос-
сии Василиса Муравьева отме-
тила, что с началом нового се-
зона столичную молодежь 
ждут различные чемпионаты 
и конкурсы.
— А для меня новый сезон — 
это глоток свежего воздуха, 
можно с чистого листа вопло-
тить мысли и идеи, которые 
пришли на ум, но не были реа-
лизованы. Всегда приятно по-
смотреть под другим углом на 
какие-то проблемы и задачи, 
которые стоят перед нами, — 
сказала она.

По ее словам, с новым испол-
нительным директором ассо-
циации Ольгой Ломакиной 
начался и новый взгляд на все 
проекты, которые делает 
АССК.
— И это, правда, чувствуется. 
Уже претерпевают изменения 
некоторые пункты нашей 

программы на сезон, и я уве-
рена, что эти изменения при-
ведут ассоциацию к лучше-
му, — отметила Василиса Му-
равьева.
Девушка тоже состоит в сту-
денческой команде «Сенатор» 
из РАНХиГС.
— Я занимаюсь чир-спортом. 
Мы участвуем во многих со-
ревнованиях от Федерации 
чирлидинга России и столи-
цы, например, в Московских 
спортивных студенческих 
играх. Есть даже вузовская 
студенческая лига по чирли-
дингу от ССК «Феникс», — ска-
зала Муравьева.
Еще у девушки в этом сезоне 
большие планы на развитие 
своей команды «Сенатор». 
В ней она занимает должность 
менеджера.
— Стараюсь привести ее 
к спортивным вершинам. «На-
страиваю» климат внутри кол-
лектива, решаю организаци-
онные моменты. Спорт в моей 
жизни присутствует постоян-
но, — отметила Муравьева.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера 17:34 Менеджер студенческого спортивного клуба «Сенатор» из РАНХиГС Василиса 
(слева) и участница клуба Кира Муравьевы в предвкушении нового сезона АССК России

Вчера 11:00 Участники протестов на фоне эскалации конфликта в Нагорном Карабахе 
и сотрудники полиции на площади Республики в Ереване

Вчера в РЭУ им. Плеханова состоялась презентация нового сезона чемпионата Ассоциации 
студенческих спортивных клубов (АССК) России. На ней побывал и корреспондент «ВМ».

Вчера власти непризнанной Нагорно-Карабахской Республики (НКР) 
подписали капитуляцию перед Азербайджаном.

Вчера Москва простилась с истинно народным поэтом Николаем Добронравовым. Траурная церемония прошла 
в Большом концертном зале имени Петра Чайковского. Похоронили поэта на Новодевичьем кладбище.

Вчера 13:10 Во время церемонии прощания с легендарным поэтом в фойе Концертного зала имени Петра Чайковского 
Николай Добронравов встречал с экрана всех пришедших с открытым горячим сердцем и улыбкой на лице

Двое спасателей погибли 
во время обрушения дома
Центр управления в кризис-
ных ситуациях МЧС Подмо-
сковья получил сообщение 
о трагедии около 8:30 утра.
— По прибытии первого под-
разделения наблюдалось об-
рушение третьего и четверто-
го этажей, из жилого дома 
эвакуированы 170 человек, на 
месте работали три пункта 
временного размещения, — 
сообщила «ВМ» дежурный 
офицер пресс-
службы Главного 
управления МЧС 
по Московской об-
ласти Александра 
Рыбалко. — На ме-
сто трагедии при-
были 60 единиц 
техники и 200 человек спаса-
телей. По первоначальным 
данным при обрушении дома 
пострадали семь человек, из 
которых трое погибли, один 
передан медикам и еще трем 
оказана помощь на месте.
Во время спасательных работ 
произошло повторное обру-
шение перекрытий. После 
этого из-под завалов извлече-
ны четверо спасателей, двое 
из них погибли. К сожалению, 

оборвались жизни специали-
ста Ногинского спасательно-
го центра МЧС РФ Магомеда 
Нальгиева и бойца 201-й по-
жарно-спасательной части 
Мособлпожспаса Олега Кал-
мыкова.
На место проведения работ 
в Балашихе оперативно при-
были заместители главы МЧС 
России Илья Денисов и Алек-
сей Серко, в том числе мо-

бильный диагно-
стический ком-
плекс «Струна», 
который позволя-
ет проводить мо-
ниторинг состоя-
ния зданий и оцен-
ку степени по-

врежденности, а также 
прогнозировать динамику 
дальнейшего изменения тех-
нического состояния соору-
жения.
Также для координации дей-
ствий ведомств на место про-
исшествия прибыл исполняю-
щий обязанности руководите-
ля Главного следственного 
управления СК России по Мо-
сковской области Ярослав 
Яковлев. 

— Возбуждено уголовное де-
ло по факту оказания услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности, статья 238 
Уголовного кодекса, — сооб-
щила руководитель пресс-
службы ГСУ СК по Москов-
ской области Ольга Вра-
дий. — По предварительным 
данным, взрыв произошел от 
газовоздушной смеси, в ре-
зультате происшествия по-
гибли и пострадали люди, 
количество пострадавших 
уточняется.
Следователи и эксперты в те-
чение всего дня работали на 
месте, изымали веществен-
ные доказательства, назнача-
ли экспертизы, а также до-
прашивали свидетелей.
Кроме того, прокуратура Мо-
сковской области организо-
вала проверку в связи с про-
изошедшим взрывом газа 
в многоквартирном жилом 
доме. Для этого на место 
чрезвычайного происше-
ствия лично выехал балаши-
хинский городской прокурор 
Никита Брыкин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в одной из квартир жилого дома № 10 по улице Октябрьской 
в подмосковной Балашихе произошел взрыв.

Вчера 11:15 Сотрудники МЧС разбирают последствия 
взрыва в доме 10 на улице Октябрьской в Балашихе память

комментарии 
экспертов

КОНСТАНТИН СИВКОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Американцы будут до-
биваться эскалации кон-
фликта, чтобы отвлечь 
Россию от спецоперации 
на боевые действия 
в Нагорном Карабахе.  

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Влияние России на уре-
гулирование конфликта 
между Азербайджаном 
и Нагорным Карабахом 
значительное. Ведь на-
ше государство — фак-
тор стабильности и безо-
пасности на территории 
Южного Кавказа. Более 
того, после этого собы-
тия Азербайджан обно-
вил свой статут в лице 
тех, кто ожидал этого 
противостояния. Теперь 
они понимают, что наша 
страна и Турция поддер-
жат Азербайджан. 

геополитика

АЛЕКСАНДР КУРЕНКОВ
МИНИСТР ПО ДЕЛАМ ГРАЖДАНСКОЙ 
ОБОРОНЫ, ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ 
СИТУАЦИЯМ И ЛИКВИДАЦИИ 
ПОСЛЕДСТВИЙ СТИХИЙНЫХ БЕДСТВИЙ

На месте аварии в Балашихе 
оборвалась жизнь двух со-
трудников нашего министер-
ства, принимавших участие 
в ликвидации последствий. 
Это невосполнимая утрата 
для семей наших сотрудников 
и ведомства. Мужество и бла-
городство спасателей, пожерт-
вовавших своими жизнями ра-
ди других, навсегда останется 
в наших сердцах. Не имеет 
значения принадлежность 
бойцов к организации или ве-
домству. Мы все выбрали одно 
дело — спасение людей. 
Светлая память героям!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

происшествие

рекорды
На Фестивале универси-
тетского спорта «Старт» 
в Государственном уни-
верситете управления 
установлен рекорд Рос-
сии по самой массовой 
планке. Ее выполнили 
654 человека, сделав-
ших одновременно де-
сять приседаний. 
А в феврале в Краснояр-
ске в рамках Всероссий-
ского зимнего фестива-
ля установили рекорд 
России по массовой игре 
в снежки — в ней приня-
ли участие 558 человек. 
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Новый сезон украсят «Страсти 
по Матвею» и «Слово пацана» 

На фестивале крупнейшие 
российские онлайн-платфор-
мы — KION, Okko, Premier, 
START, Wink, Иви, Кинопо-
иск — представили главные 
сериальные и кинопремьеры 
будущего сезона. 
В прошлом году фестиваль 
«Новый сезон» прошел впер-
вые, но сразу стало понятно, 
что потенциал у него просто 
огромный. Интерес, который 
вызвал фестиваль этого года, 
можно описать одним сло-
вом: колоссальный. Плотней-
шую программу фестиваля, 
очень разнообразную, можно 
назвать своего рода учебни-
ком стриминговой культуры: 
обозначая проблемы и важ-
ные темы, фестиваль опреде-
лил и пути их решения. Разде-
ленная на различные панели 
деловая программа фестива-
ля позволила профессиона-
лам высказаться на самые раз-
ные и порой неожиданные те-
мы. Так, например, генераль-
ный директор «МТС Медиа» 
Алексей Иванов рассказал 
о развитии онлайн-кинотеа-
тра KION как медиасервиса, 
директор по маркетингу Okko 
Сергей Костров говорил 
о том, как через контент про-
исходит привлечение зрите-
лей к острым темам. На важ-
ность социально значимых 
проектов обратил внимание 
заместитель генерального ди-

ректора Premier Макар Кожу-
хов, а Артем Лебедев, заме-
ститель гендиректора Иви по 
развитию продукта, расска-
зал собравшимся о проекте 
«Поток» — уникальном для 
стриминговых сервисов спо-
собе быстрого выбора контен-
та, который решает проблему 
тех зрителей, которые не зна-
ют, что посмотреть. Анализ 
самых популярных сериалов 
минувшего сезона провела 
Ксения Болецкая, директор по 
взаимодействию с индустри-
ей Яндекса, а гендиректор ви-
деосервиса Wink Антон Во-
лодькин говорил об использо-
вании искусственного интел-
лекта для работы с клиентами 
и подготовки контента — без 
этой темы сейчас никуда. 

Но главным на фестивале бы-
ли, конечно, показы тех сери-
алов, которые и украсят на 
платформах новый сезон. Уж 
простите, но без тавтологии 
не обойтись: было весьма 
ожидаемо, что самым ожидае-
мым сериалом признают 
«Слово пацана» Жоры Кры-
жовникова. Мы писали о нем, 
когда были завершены его 
съемки, так что просто напом-
ним. Действие сериала разво-
рачивается во время пере-
стройки: СССР умирает, 
и вместе с предчувствием пе-
ремен и рядом полученных 
свобод, таких как свобода сло-
ва и цен, появляется и свобода 
от совести. Родители бьются 
за кусок хлеба и выживание, 
а уличные стайки брошенных 

ими детей борются за право 
контролировать «свою» зем-
лю. Кругом царит нищета, на-
дежно лишь «слово пацана», 
но дружба и понятия о спра-
ведливости все больше сме-
шиваются с насилием и кри-
миналом. 
Второе и третье места заняли 
соответственно «Секс. До 
и после» Дарьи Мороз и «Чер-
ное облако» Карена Оганеся-
на. Дарью отметили специ-
альным призом. «Открытие 
«Нового сезона» выбирал По-
печительский совет, предсе-
дателем которого в этом году 
был Гавриил Гордеев (Okko), 
вот этим-то «открытием» Да-
рья и стала. 
В категории «Герой «Нового 
сезона» победу одержал Де-

нис Власенко за фильм «Стра-
сти по Матвею», обогнав по 
количеству голосов Ивана Ян-
ковского («Слово пацана») 
и Алексея Гуськова («Золотое 
дно»). «Героиней «Нового се-
зона»» зрители выбрали трех 
актрис — Викторию Исакову 
(«Лунатики»), Марию Мацель 
(«Черное облако») и Валери 
Зоидову («Страсти по Мат-
вею»). В топ-3 в этой номина-
ции оказались также Анаста-
сия Красовская («Слово паца-
на») и Юлия Снигирь («Золо-
тое дно»).
Ну а «Лучшим фильмом» фе-
стиваля признаны «Страсти 
по Матвею» дебютанта Сергея 
Ильина. В тройке лучших ра-
бот также «Единица Монтеви-
део» и «Лунатики». 

26 мая 2023 года. Актеры многосерийного фильма «Слово пацана» слева направо: Лев Зулькарнаев, Иван Янковский, Анастасия Красовская, Вячеслав Копейкин. 
Этот проект на фестивале онлайн-кинотеатров «Новый сезон» был признан самым ожидаемым сериалом

новости

Деточкин вернулся
KION и компания «Место 
силы» начали снимать 
комедийный сериал 
«Дядя Леша» с Тимофе-
ем Трибунцевым в глав-
ной роли. Он дворник 
в детском доме, но соз-
датели сериала позици-
онируют его как... совре-
менного Робина Гуда 
или Юрия Деточкина 
из культового фильма 
«Берегись автомобиля!». 
■
Тайны судьи
Okko и продюсерская 
компания «Среда» объ-
являют о завершении 
съемок десятисерийно-
го психологического 
триллера «Трасса». 
Он рассказывает исто-
рию судьи Светланы Не-
знамовой (ее играет Ка-
рина Разумовская), от-
правившейся на поиски 
пропавшей приемной 
дочери и столкнувшейся 
с преступной сетью.
■
Спортивно и весело 
Официально объявлено, 
что премьера крими-
нальной спортивной ко-
медии «ФК Родина», вы-
пущенной more.tv 
и Wink, состоится уже 
осенью этого года. Глав-
ные роли в проекте ис-
полнили Роман Евдоки-
мов («Фишер»), Алек-
сандр Клюквин («Король 
и Шут») и Кристина 
Бабушкина («Бесприн-
ципные»). 
■
Старт семейной саги 
«Бедные Абрамовичи» 
наконец выйдут в эфир! 
На START сериал выйдет 
26 сентября, в первый 
день покажут три серии, 
далее эпизоды будут 
выходить раз в неделю 
по вторникам до 12 де-
кабря. 

На курорте Роза 
Хутор завершил-
ся второй фести-
валь онлайн-ки-
нотеатров «Но-
вый сезон» — 
шумное, веселое 
и при этом 
очень серьезное 
событие в мире 
кино и продю-
серства. 

фестиваль 

Ожидания, 
сбывайтесь же! 

21 сентября стартует показ сериала 
«Лада Голд», и я почему-то очень его 
жду. Хотя что значит — почему-то? 
Знаю, почему. Знаете, есть такое... 
Предчувствие хорошего кино. Может 
и не сбыться, конечно. А вдруг? 
Жду его из-за встреч с артистами, ко-
торые обещают в очередной раз уди-
вить. Номер один — Даниил Воробьев. 
Бесподобный, неповторимый актер, 

у нас сейчас вообще эпоха Воробьева — снимается он 
много, везде очень разный, как-то получилось не зате-
реться в одноплановых ролях, и потому каждый раз бли-
стает. Жду из-за Романа Евдокимова и Эльдара Калимули-
на, молодых, перспективных и также удивляющих. Из-за 
Прилучного — увидев его с золотой фиксой, поняла, что 
еще не все потеряно и бурная светская жизнь и слава глав-
ного российского «мажора» пока не 
позволила его личности аннигилиро-
вать. О чем же будет кино? 
Тольятти, 1999 год. Бандит Мидас 
(именно его играет Павел Прилуч-
ный, сияя золотым зубом) и милицио-
нер Огурцов (Иван Фоминов) нахо-
дятся в жестком противостоянии. По-
мимо прочего, о сведении личных 
счетов мечтают и свои: Мидас «нако-
лол» братков, уведя у них золотой «об-
щак». Но сейчас везет Огурцову: он 
отправляет всю банду за решетку. Пе-
ред «посадкой» дед Мидас (ну как-то, 
правда, на деда не тянущий) рассказы-
вает внуку Артуру сказку о золотой 
лошади, которую спрятал от своих «рыцарей». А потом 
проходят годы. Артур деда не видел — он долгие годы жил 
в Амстердаме, откуда его внезапно переправляют аккурат 
к дяде Шамраю под не очень добрые и светлые очи. Шам-
рай (его-то и играет Воробьев) убежден, что Артур отлич-
но знает, где общак. А тем временем Паша, внук милици-
онера Огурцова, обуреваемый мечтой об открытии типо-
графии, но расправляющийся с долгами путем продаж 
наград деда, пытается сковырнуть с машины милицей-
скую наклейку и обнаруживает, что «Лада» отлита из зо-
лота — да, того самого. Жизнь сводит Пашу и Артура, 
и они, не знающие, что у дедов их было общее прошлое, 
оказываются по одну сторону баррикад: им придется вме-
сте противостоять тем, кто продолжает охоту за золотом. 
«Ладу Голд» снимал режиссер «Мажора в Сочи» Никита 
Власов, а сценарий он писал вместе с режиссером «И сно-
ва здравствуйте!» Егором Чичкановым. По увиденным 
кадрам кажется — получилось лихо, но что важно — без 
героизации и возвеличивания бандитов, с чем у нас ино-
гда бывает перебор. Юмор, конечно, циничен, но это не 
так страшно — пусть остренькое бодрит. Много реально 
смешного, когда слышен демонический хохот Даниила 
Воробьева — холодок бежит за ворот, но не рассмеяться 
нельзя. Шокируют и веселят абсолютно непредсказуемые 
образы Марины Зудиной и Стаси Милославской — никто 
не думал, что получатся такие классные дамочки из ОПГ. 
Повеселит вас, думаю, и рэп по понятиям («Издалека дол-
го едет черная «Волга»») и много другого разного. Глав-
ное — целостное ощущение: кажется, наконец получи-
лось посмеяться и над собой («Лада» и была для нас золо-
том!), и над «хозяевами жизни», и играть с упоением. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Согласно рейтингу портала Кино-театр.ru зрительская аудитория на данный момент относит к лидерам среди отечественных сериалов драму «Доктор Краснов», 
комедию «Телохранители» и боевик «Аутсайдер». Ну а сегодня на нашей традиционной странице мы расскажем вам о тех сериалах, которые, по всей вероятности, 
станут лидерами просмотров в ближайшее время. 

Расстрельная должность Петра 
Столыпина: взгляд спустя век 
Съемки масштабной истори-
ческой драмы «Столыпин» 
идут полным ходом. На днях 
киностудия «Москино» обна-
родовала первые кадры 
со съемочной площадки. 
Эффектно! 

Для работы над проектом бы-
ли отобраны немалые силы: 
автором сценария стал Тимур 
Эзугбая, известный такими 
работами, как «Шаляпин» 
и «Грозный». Продюсируют се-
риал Екатерина Жукова 
(«Грозный», «Годунов», «Со-
фия», «Шаляпин») и Мария 
Ушакова («Праведник», «Ти-
хий Дон», «Жизнь и судьба», 
«Годунов», «Грозный» и др.) 
О многом расскажет и имя 
оператора-постановщика — 
это Сергей Мачильский, круп-
ная величина и профессионал, 
заслуженный деятель искусств 
Российской Федерации, рабо-
тавший над «Годуновым» 
и «Царской прививкой», ну 
а художника-постановщика 
Александра Загоскина знают 
как минимум по «Серебряным 
конькам» и «Шаляпину». 
В главной роли снялся Алек-
сандр Устюгов. 
Значительную часть работы 
над проектом составляют на-
турные съемки. Они проходят 
в Санкт-Петербурге и окрест-
ностях Северной столицы. Не-
мало сцен снимается в инте-
рьерах таких исторических 
зданий, как Адмиралтейство, 
Александровский, Елагин, 
Мраморный, Мариинский 
и Таврический дворцы.
Фигура Петра Столыпина для 
России особая. Если кто-то по-
забыл уроки истории, то на-
помним: программа модерни-
зации России, разработанная 
Столыпиным, была для стра-
ны шансом избежать револю-
ции, Гражданской войны 
и многих прочих бед, которые 
Петр Аркадьевич предчув-

ствовал и всеми силами ста-
рался предотвратить. После 
того как выдвинутый царем 
Столыпин (сначала занявший 
пост министра внутренних 
дел, в ведении которого нахо-
дилась также вся политика, 
а не один разбой, а затем 
председателя Совета мини-
стров) несколько успокоил 
перевозбужденную события-
ми 1905 года страну, правое 
дворянство и крупные поме-
щики пришли в себя и развер-
нули против него атаку. Иначе 
и быть не могло: столыпин-
ские реформы угрожали их 
интересам и материальному 
благополучию. Николай II 
окружению внимал, любил 
послушать и советы, и наве-
ты, и к моменту гибели когда-
то глубоко почитаемого им 
Столыпина практически пол-
ностью к нему охладел. Сто-
лыпин же, действовавший 
в пользу широких слоев насе-
ления, раздражал, помимо по-

мещиков, также и революци-
онеров-большевиков и, ко-
нечно, либералов. Так что со-
юзников у него практически 
не было, и этот факт придает 
образу Петра Аркадьевича 
особую драматическую ноту. 
При этом факты налицо: при 
Столыпине начало активно 
расти население, изменилась 
и ситуация за Уралом: населе-
ние Сибири вследствие массо-
вого добровольного переселе-
ния крестьян увеличилось 
в 1,5 раза. За пять лет, с 1906 
по 1911 год, в 1,5 раза выросло 
потребление пшеницы на ду-
шу населения, с активной по-
дачи Столыпина после Цусим-
ской трагедии был восстанов-
лен русский флот. И хотя по-
литика Столыпина до сих пор 
вызывает ожесточенные спо-
ры, безусловно одно: Петр Ар-
кадьевич был абсолютно 
убежден, что действует в ин-
тересах России и ничего выше 
ее интересов себе не пред-
ставлял. 
Сериал, снимаемый сейчас, 
посвящен в большей степени 
покушению на Столыпина — 
тому покушению, которое из-
менило будущее всей страны. 
Мы оказываемся в 1906 году, 
Петр Столыпин, свежеиспе-
ченный министр внутренних 
дел, приезжает в Санкт-
Петербург. А тем временем 
группа революционеров-мак-
сималистов разрабатывает 
план убийства «врага револю-
ции». Подобраться к Столыпи-
ну непросто... И вот вопрос: 
кто же выйдет победителем 
в противостоянии — фанати-
ки, преданные «делу револю-
ции», или всесильный предсе-
датель кабинета министров, 
работающий без сна и отдыха 
с одной лишь целью — чтобы 
в стране, раздираемой поли-
тическим насилием и проти-
воречиями, был наведен по-
рядок... 

От психолога до следователя один шаг, 
если неумышленно дать волю гневу 

На онлайн-платформе Окко 
начал выходить сериал 
«Черное облако» Карена 
Оганесяна. Делимся впечат-
лениями от первой серии.

Кажется, можно заявить, что 
российские проекты вошли 
в эпоху, когда осваивают ра-
боту с атмосферой, эмоцио-
нальным наполнением мно-
госерийных фильмов. Вот 
и тут — «Черное облако», ко-
торое окружает героев на про-
моматериалах, но не появля-
ется в кадре, по крайней мере, 
поначалу, все же просачива-
ется через сюжетную канву 
подобно грозовой туче. 
На первый взгляд, проект на-
поминает смесь зарубежного 
сериала «Ганнибал» с отече-
ственными проектами «Ком-
плекс бога» и «1703». Черная 
комедия перемежается с исто-
рией взросления и разбавля-

ется детективной интригой, 
поданной через призму психо-
логических сессий.
Несомненным плюсом явля-
ется то, что так сразу и не пой-
мешь, кто главный герой се-
риала. Конечно, формально 
это 20-летняя Оля (Мария Ма-
цель), которая скрывает под 
провокативностью свою уяз-
вимость брошенного отцом 
ребенка, выросшего с холод-
ной матерью. Но кто же тогда 
психолог Андрей (Филипп Ян-
ковский), который не только 
внимательно слушает, но 
и неплохо рисует? А как быть 
с отцом девушки (Юрий Коло-
кольников), явившимся из 
ниоткуда? Или с ироничными 
следователями Оксаной (Ма-
рьяна Спивак) и Юрием 
(Алексей Розин)?
Камера переключает внима-
ние с одного героя на другого, 
а зритель запоминает детали, 

которые располагают к персо-
нажам либо лихо прокручива-
ют время, как в первом разго-
воре Оли с Андреем, когда на 
героях в рамках одного диало-
га меняется одежда. Причем 
на картинку накладывается 
текст о том, что люди никогда 
ничего не замечают. Тут же 
включаешься, хочешь запо-
минать детали и дождаться 
момента, когда станет ясно, 
кого так упорно, нарушая тра-
диционные приемы монтажа, 
скрывали от зрителя, когда 
психолог вернулся к сеансу...
Стоит признаться, проект — 
один из тех, где приходится 
бороться с синдромом завы-
шенных ожиданий. Несмотря 
на то что 40 минут серии про-
летают незаметно, чтобы от-

зываться о нем восторженно, 
чего-то не хватает. Но вот по-
воды, чтобы запустить «Чер-
ное облако»: режиссер Карен 
Оганесян, который всегда за-
глядывает в душу персона-
жам, отличный актерский со-
став, сюжетная смесь из де-
тектива, психологии, с не-
сколькими щепотками юмора 
и флером мистики, больше 
отсылающей к бытовым при-
метам, чем к фантастике. Ес-
ли вам близки игры разума, 
картинка с интересным цве-
товым решением, ассорти из 
событий, локаций, людей, то 
заглянуть в калейдоскоп этого 
сериала стоит. Если же вы 
консервативны и не любитель 
экспериментов — проходите, 
не сворачивая.

14 декабря 2022 года. Актриса Мария Мацель в сериале «Черное облако» сыграла студентку 
Олю, которая посещает психолога, чтобы разобраться с личными проблемами

Страницу подготовили 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА, ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

ДАРЬЯ МОРОЗ
АКТРИСА, ПРИЗЕР ФЕСТИВАЛЯ 
НОВЫЙ СЕЗОН
Теперь я официально в резю-
ме могу вписывать слово «ре-
жиссер»! Круто в 40 лет быть 
открытием для коллег. 
Огромное спасибо этому фе-
стивалю, спасибо Славе Дус-
мухаметову, спасибо моей 
команде, спасибо Okko — 
за то, что скоро увидят все! 
Как артистка я очень вред-
ная. Я всегда «топлю» 
за профессио нализм, и это, 
оказывается, очень помогло 
в профессии режиссера. Гово-
рил мне папа: «Не ходи в арти-
сты!» Но теперь могу сказать, 
что это был путь от и до.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Премьерный показ сериа-
ла «Столыпин», который 
снимает режиссер Алек-
сей Андрианов, состоится 
онлайн на медиаплатфор-
ме «Смотрим». Проект 
создается при поддержке 
Института развития ин-
тернета (АНО «ИРИ»). 
Сюжетом охвачен период 
с 1906 по 1911 год. Столы-
пин погиб 5 сентября 
1911 года, он был убит 
террористом-анархистом 
Дмитрием Богровым в ки-
евском театре. Похорони-
ли политика в Киево-Пе-
черской лавре . Ему было 
49 лет. Телепремьера се-
риала запланирована 
на телеканале «Россия». 

кстати

ДАРЬЯ ГРАЦЕВИЧ
ШОУРАННЕР И АВТОР СЦЕНАРИЯ

Я давно увлекаюсь психоло-
гией и мне было интересно по-
пробовать себя в жанре пси-
хологического триллера. Ме-
ня заинтересовало отношение 
в нашей культуре к негатив-
ным эмоциям, злости, гневу 
и агрессии. У нас принято счи-
тать, что это плохие эмоции, 
которые надо подавлять 
и скрывать. Особенно это ка-
сается женщин. И мне было 
интересно сделать проект 
про злость, которая прячется 
внутри, и про то, какую разру-
шительную силу она может 
приобрести, если не будет вы-
пущена наружу вовремя. Чест-
но говоря, я не помню такого 
проекта, в котором бы со-
шлось все: текст, кастинг, ре-
жиссура, музыка... Результат 
превзошел все мои ожидания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит заместитель руководителя дирекции Мосприроды Евгения Новощинская, которая приняла участие в акции по высадке деревьев 
на территории природного заказника «Долина реки Сетунь». В районе Мосфильмовского пруда теперь растут 20 рябин обыкновенных. Они идеально вписываются 
в городскую среду: некапризны и морозоустойчивы. А еще — добавляют красок пасмурным осенним дням. К октябрю листья сменят окрас с зеленого на золотой. 
На желтом фоне красные ягоды будут смотреться еще ярче. Кроме того, ягодами поздней осенью и зимой будут питаться местные пернатые обитатели, среди которых 
дрозд-рябинник. Не против полакомиться семенами рябины и снегири. Они используют ягоды довольно расточительно, поскольку мякоть их не интересует. Место, 
где обедали снегири, сразу видно по обилию красных «крошек» на земле. Также рябину едят, например, лесные куницы. Они тоже обитают в лесопарках Москвы.

Конкурс сблизит членов семей 
разных поколений

Поддержат литературу малых 
народов необъятной России

До 4 ноября продолжается 
регистрация участников кон-
курса «Это у нас семейное». 
Он проводится в рамках про-
екта президентской плат-
формы «Россия — страна 
возможностей». 

Участниками могут стать се-
мьи, в состав которых вхо-
дят дети и более четырех род-
ственников. Но среди них 
должно быть не менее трех 
разных поколений. То есть же-
лающие поучаствовать могут 
задействовать своих старших 
членов семьи. 
— Такие конкурсы действи-
тельно могут поспособство-

вать объединению поколе-
ний. Когда происходит стол-
кновение между разными 
особенностями возраста, это 
позитивно влияет на лю-
дей, — рассказывает детский 
и семейный психолог Наталья 
Искра. — Так развиваются со-
чувствие, терпение и толе-
рантность к каким-то особен-
ностям старших или младших 
членов семьи.
Конкурс состоит из нескольких 
этапов и завершится финалом 
в 2024 году. После отбора ко-
мандам предстоит выполнять 
задания от организаторов. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Ханты-Мансийске от-
крылась Всероссийская кон-
ференция финно-угорских 
писателей. Более 200 специ-
алистов в течение трех дней 
будут делиться друг с другом 
мнениями и результатами ис-
следований.

Основная задача конферен-
ции — популяризация литера-
туры коренных народов Севе-
ра. Авторы из Карелии, Мор-
довии, Ханты-Мансийского 
округа пишут на русском и на-
циональном языках, но твор-
чество авторов из зарубеж-
ных финно-угорских общин 
нуждается в переводе, и этой 

проблеме будут посвящены 
отдельные дискуссии. Также 
в программе конференции за-
планированы презентации 
книг и мастер-классы для мо-
лодых авторов. 
— Литература направлена на 
укрепление духовно-нрав-
ственных ценностей, и это 
сейчас особенно важно, как 
и сохранение самобытности 
наших народов, — отметил 
хантыйский писатель Еремей 
Айпин. — А сотрудничество 
с финно-угорскими община-
ми из других стран поможет 
объединить общество. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Почему почернел 
Белый дом

21 сентября 1993 года президент Рос-
сии Борис Ельцин подписал указ 
№ 1400 «О поэтапной конституцион-
ной реформе». Самый известный из 
указов первого президента России 
привел к самому глубокому политиче-
скому кризису в современной истории 
страны, который завершился через две 
недели штурмом Белого дома. Оценки 
тех событий разнятся до сих пор. Указ 

№ 1400 моментально был проанализирован Конституци-
онным судом и признан неконституционным. Верхов-
ный Совет принял решение об отрешении главы государ-
ства от власти и объявил временно исполняющим обязан-
ности вице-президента Александра Руцкого. В ответ Ель-
цин отключил электричество в Белом доме, где заседали 
депутаты, и потребовал очистить помещение. Те построи-
ли баррикады — началась двухнедельная блокада. За со-
бытиями следила вся планета. Президент США Билл Клин-
тон выразил поддержку президенту России. Как и про-
чие лидеры Европы. Верховный Совет 
имел репутацию консерватора, кото-
рый мечтает о реставрации СССР. Кри-
зис был неизбежен из-за нежизнеспо-
собного переплетения исполнитель-
ной и законодательной власти — обре-
ченной попытки скрестить советскую 
систему и импульс президентской 
вертикали. Правительство стремилось 
к переменам, а парламент призывал 
к осторожности. Обе стороны трубили 
о демократии, но были далеки от нее. 
Политический кризис привел к эконо-
мической яме. Социологические опро-
сы показывали, что граждане в рав-
ной мере не доверяют правительству 
и парламенту. Наибольшим доверием пользовался прези-
дент Ельцин, который решил взять бразды правления 
в свои руки и прихлопнул Верховный Совет. Дело дошло до 
вооруженного столкновения. В истории русского парла-
ментаризма это не первый случай. Государь император 
регулярно распускал Думу. В начале 1917 года Дума отка-
залась выполнить приказ и положила начало революции. 
В 1918 году большевики прихлопнули Учредительное со-
брание на первом же заседании. В 1991 году Верховный 
Совет СССР сам разбежался, без окриков и понуканий. 
Можно ли было в 1993 году решить конфликт мирно? Все 
участники тех событий — дети советской эпохи, когда бес-
компромиссность была сугубо положительной чертой. 
Умение договариваться, найти баланс интересов расцени-
валось как предательство. Кто не с нами, тот против нас. 
Если враг не сдается, его уничтожают. Эти лозунги вошли 
в сознание политиков, которые в 1990-е приступили к де-
мократическим реформам. Пусть президент Ельцин не 
любил большевиков, но вел себя, как они. Русская история 
учит, что размытая ответственность, как в эпоху между-
царствия и смуты или при временном правительстве, при-
носит горькие плоды и лишь твердая власть в трудную по-
ру может вывести страну на верную дорогу.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Детей предложили 
водить по заводам 
для профориентации
И как вам?

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МГО 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

В чистом виде мы, конечно, 
не вернемся к советскому пе-
риоду образования. Но тогда 
было много хороших нарабо-
ток, которые сейчас можно 
дальше развивать и улуч-
шать благодаря современ-
ным технологиям. В то время 
ребята посещали учебно-
производственные комбина-
ты, где полностью знакоми-
лись с производством тех или 
иных предприятий. Я сама 
так ходила, это давало нам 
представление о цикле про-
изводства, помогало выби-
рать профессию. Если мы 
возродим эту наработку — 
это будет здорово для ребят, 
их понимания, что и как ра-
ботает, какие возможности 
у них есть. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ МОСКОВСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОМИТЕТ, ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ И ВОСПИТАНИЯ 
МОЛОДЕЖНОЙ СЕМЕЙНОЙ ПОЛИТИКИ 

Я считаю, надо пересмотреть 
само отношение к профори-
ентации. Реализация такой 
системы экскурсий не сильно 

поможет ситуации. Профес-
сиональная ориентация долж-
на стать процессом, в кото-
ром ребенок самостоятельно 
заинтересован, хочет пробо-
вать много всего разного. Да, 
что-то у него не получится или 
не понравится. Но в итоге он 
найдет то, что нужно. И по-
моему, самый простой ин-
струмент для этого — расши-
рить возможности детей най-
ти работу с 14 или 12 лет. 
Многие подростки хотят по-
трудиться не только ради де-
нег, но и ради ощущения того, 
что они могут добыть сред-
ства самостоятельно. Но ког-
да они пытаются найти рабо-
ту, то в лучшем случае стано-
вятся курьерами или промо-
утерами, а в худшем — их 
могут обмануть и использо-
вать для незаконной деятель-
ности, о которой они даже не 
догадаются. Нужно на зако-
нодательном уровне дать 
школьникам возможность 
устроиться на проверенную, 
безопасную работу, чтобы 
они не искали что попало.

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
УЧИТЕЛЬ ГОДА РОССИИ  2004

Много хорошего у нас возрож-
дается с 2000 года. Я считаю, 
что это нормально — знако-
мить ребят с разными профес-
сиями. Теоретические зна-
ния, которые даются на уро-
ках, — это здорово. Но они 
часто не имеют практичес-
кого отношения к жизни ре-
бят после школы. Шефство 

Первый заместитель министра просвещения Александр Бугаев предложил возобно-
вить практику водить школьников на производства, чтобы повысить качество про-
фессиональной ориентации. Он отметил, что в СССР уже был опыт закрепления учеб-
ных заведений за конкретным предприятием. 

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

фаб рик, комбинатов, заводов 
и прочих предприятий над 
учебными заведениями бы-
ло распространено, потому 
что они, как и сейчас, очень 
часто были градообразующи-
ми, и именно туда ребята шли 
работать после школы, прово-
дили там всю жизнь. Мало что 
изменилось. Разве что появи-
лись новые производства, 
с которыми надо знакомить 
школьников до того момен-
та, как они задумаются о вы-
боре профессии. Возрожде-
ние этой инициативы станет 
отличной и безопасной про-
фессиональной ориентацией. 
Возможно, благодаря ей та-
лантливые ребята не будут 
уезжать из своих регионов 
и останутся на местах, будут 
там реализовывать свои идеи. 
Это станет хорошей помощью 
предприятиям, которые нуж-
даются в свежих силах.

ДМИТРИЙ МЫСКИН
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

На мой взгляд, эта инициати-
ва требует проработки. Без 
учета тонких нюансов эта за-
думка может быть опасна для 
ребят. Например, при посеще-
нии предприятий очень важ-
но обеспечить детям контакт 
с квалифицированным персо-
налом. Необходимо, чтобы 
дети посещали максимально 
технологично развитое про-
изводство, в котором обяза-
тельно соблюдается техника 
безопасности, потому что вы-
сок риск, что любопытный ре-
бенок куда-то не туда залезет. 
Кроме того, надо уделить вни-
мание, чтобы, например, де-
вочек водили на женские на-
правления, то же ткачество, 
а мальчиков на более суро-
вые: что-то с металлом свя-
занное или производства, свя-
занные с той же строительной 
отраслью.

Маргинал, который был 
признан классиком
Ровно 94 года назад, 
в 1929 году, родился Юз 
 (Ио  сиф Ефимович) Алешков-
ский — писатель, поэт, сце-
нарист, автор-исполнитель 
песен.

Юз Алешковский был культо-
вой фигурой советского анде-
граунда шестидесятых-семи-
десятых годов. Отсидев в нача-
ле пятидесятых несколько лет 
за угон автомашины партий-
ного начальника, он работал 
строителем, шофером, техни-
ком-аварийщиком в тресте 
«Мосводопровод». В конце пя-
тидесятых начал сочинять 
и исполнять песни, самые из-
вестные из которых «Товарищ 
Сталин, вы большой ученый» 
и «Окурочек». Песню о найден-
ном зэками окурке (курение 
вредит вашему здоровью.  — 
«ВМ») со следами губной по-
мады можно отнести к душе-
щипательному лагерному 
шансону. Песня же о Сталине 
(в ходу множество ее вариан-
тов, какой именно является 
каноническим, не знает ни-
кто) стала поистине народной. 
Официально Алешковский 
считался детским писателем. 
Его книги «Два билета на 
электричку», «Черно-бурая 
лиса», «Кыш, Два портфеля 
и целая неделя» пользовались 
популярностью у юных чита-
телей. Неофициально — был 
маргиналом, антисоветчи-
ком, человеком, как стали го-
ворить позже, с пониженной 
социальной ответственно-
стью. Юз Алешковский ис-
кренне не любил СССР. Пере-
сказывать содержание его 
произведений — нелегкий 
труд. В нелюбви к советской 
действительности Юз Алеш-
ковский превзошел и Влади-
мира Войновича с «Шапкой» 
и «Москвой 2042», и Венедик-
та Ерофеева с поэмой «Мо-
сква — Петушки».
В конце семидесятых он отме-
тился в организованном Васи-
лием Аксеновым неподцен-
зурном альманахе «Метро-
поль» циклом лагерных песен, 
после чего, как и сам Аксенов, 
был вынужден эмигрировать 
из СССР. Переместившись 
в США, Алешковский сотруд-
ничал с радио, активно публи-
ковался в эмигрантских газе-
тах и журналах.

В годы перестройки он, как 
и другие писатели-эмигран-
ты — Довлатов, Гладилин, Ак-
сенов, — стал ненормально 
популярен на родине. Некото-
рые критики начали уважи-
тельно называть его «глав-
ным матерщинником в совре-
менной российской литера-
туре». Нецензурная лексика 

в прозе и стихах Алешковско-
го лилась как из рога изоби-
лия. Но это не помешало объ-
явить его классиком, награ-
дить престижными премия-
ми. Было издано собрание его 
сочинений в трех томах.
Сегодня Юз Алешковский ин-
тересен не столько своими 
прозаическими произведе-
ниями и лагерным шансо-
ном, сколько попавшей «в де-
сятку» песней о вожде. Слова: 
«Живите ж тыщу лет, това-
рищ Сталин, пусть будет лег-
че дохнуть мне вдвойне. 
Пусть будет больше чугуна 
и стали на душу населения 
в стране» удивительно точно, 
а главное в исторической 
перспективе, выразили отно-
шение народа к Иосифу Ста-
лину. Алешковский — марги-
нал, живший по принципу 
«не верь, не бойся, не проси», 
как будто заглянул в душу на-
рода и увидел генералисси-
муса его глазами сквозь сле-
зы любви, страха, ненависти 
и жертвенной покорности. 
Юз Алешковский хоть и не 
любил Россию, но понимал 
ее, переплавляя нелюбовь 
в художественную и фило-
софскую истину.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Авто, запчасти

Коллекционирование

Недвижимость Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Продается идеальный ухожен-
ный участок 1400 кв. м и жилой 
дом 470 кв. м (первый и подземный 
этаж) из клееного бруса, г. Москва 
г. Троицк, д. Ботаково, р. Десна, вы-
сококачественная внутренняя отдел-
ка, зарубежная мебель и техника, 
построен для себя в 2015, никто не 
проживал, ливневая и дренажная 
система, гидроизоляция и тепло-
изоляция, крыша — черепица кера-
мическая. Т. (916) 522-39-41
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Покупаем авто. Т. (926) 499-95-66

досье
Иосиф Ефимович Алеш-
ковский родился 21 сен-
тября 1929 года в Крас-
ноярске. Рос в Москве. 
С 1950 по 1953 год был 
заключенным исправи-
тельно-трудовой коло-
нии. Работал как дет-
ский писатель. Также 
трудился над сценария-
ми фильмов Бориса 
Дурова, Владимира 
Саруханова и других. 
С 1980 года жил в США, 
будучи эмигрантом. 
В 1991-м стал одним 
из создателей творче-
ского объединения «Ба-
гажъ». В 2020-м издал 
«Свиданки с музой». 
Умер 21 марта 2022 года. 

30 июня 2006 года. Москва. Писатель Юз Алешковский 
на открытии одного из книжных фестивалей
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